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Вокзалы — на ремонт
ЕКАТЕРИНБУРГ. В этом году железнодорожники плани

руют капитально отремонтировать 16 вокзалов Свердлов
ской железной дороги.

Более 80 миллионов рублей будет направлено на капи
тальный ремонт 10 пригородных вокзалов на станциях Ир
бит, Ревда, Нижняя Тура, Дружинино, Серов, Перво
уральск, Невьянск, Пермь-1, Кунгур, Ишим.

Еще 18 с половиной миллионов рублей выделено на ре
конструкцию шести вокзалов дальнего следования на стан
циях Свердловск-Пассажирский, Каменск-Уральский, Ка
мышлов, Нижний Тагил, Пермь-2, Ноябрьск-2.

В этом году продолжится реконструкция вокзала стан
ции Свердловск-Пассажирский. В 50 миллионов рублей 
обойдется дальнейшее благоустройство платформ, ре
монт выходов из тоннелей, реконструкция сервис-центра, 
модернизация системы видеонаблюдения и охранно-по
жарной сигнализации.

Начнется реконструкция вагонного депо станции Свер
дловск-Пассажирский. В депо будет построен цех техни
ческого обслуживания.

В целом в развитие пассажирского комплекса магистра
ли в этом году планируется инвестировать около 380 мил
лионов рублей.

Марина ДАВЫДОВА

Репетиция 
в соседней школе

ЕКАТЕРИНБУРГ. Хотя вопрос о введении единого госу
дарственного экзамена в качестве итоговой аттестации для 
учащихся 11-х классов по-прежнему остается открытым, 
эксперименты на эту тему продолжаются. В этом году вы
пускники вновь оказались перед выбором: сдают они экза
мен по математике в традиционной форме или же в фор
ме ЕГЭ. В минувшую пятницу в Свердловской области око
ло 30000 школьников приняли участие в генеральной репе
тиции ЕГЭ по данному предмету.

По условиям почти все одиннадцатиклассники сдавали 
ЕГЭ не в своей школе — чтобы обеспечить чистоту резуль
тата. Оставив предварительно на входе в кабинет сумки, 
сотовые телефоны, учащиеся рассаживались по одному 
человеку за партой, собственноручно вскрывали конвер
ты с заданиями и бланками ответов. В кабинете постоянно 
находились два педагога, которые следили за соблюдени
ем тишины и на корню пресекали все попытки к списыва
нию.

Мнения и ощущения выпускников, уже написавших ЕГЭ, 
разделились.

— Писать ЕГЭ по математике было не сложно. К такой 
форме сдачи экзамена отношусь положительно. На мой 
взгляд, это легче, чем писать традиционный экзамен, — 
говорит ученик физико-математического класса гимназии 
№177 Игорь Субботин.

А ученики классов гуманитарного профиля высказыва
ли совершенно противоположную позицию — необходи
мо было решать задания за весь курс алгебры, а они мно
гого не помнят.

Механизм ЕГЭ во многом еще требует доработки. Но 
проведение таких репетиций ведет к осознанию существу
ющих проблем, а значит, и к их решению.

Алена ЯРУШИНА

Администрация 
не отвечает

ЕКАТЕРИНБУРГ. ЕМУП «Чкаловский» заплатит супругам 
Васильевым 100 тысяч рублей в качестве компенсации мо
рального вреда за гибель их трехлетнего сына, упавшего в 
колодец-отстойник.

Четыре года длилась судебная тяжба: сначала очень 
долго выясняли, кому принадлежит колодец, потом опре
делялись с суммой компенсации.

Родители мальчика до последнего момента надеялись 
привлечь к гражданско-правовой ответственности не толь
ко ЕМУП «Чкаловский», но и чиновников городской адми
нистрации, которая является собственником злополучного 
колодца-отстойника. Возможно, это заставило бы их при
нять самые жесткие меры, для того чтобы опасные объек
ты инфраструктуры города содержались в порядке. Но 
администрацию Екатеринбурга Свердловский областной 
суд решил не наказывать.

________________________________ Игорь ПУГОВ)

День длиной в неделю
СЕГОДНЯ - светлый вторник светлой седмицы, пасхальной
Третий день подряд раз

дается повсюду: «Христос 
воскресе!»

Не переставая, празднич
но звонят колокола храмов. 
Во всем мире.

Ни одно событие из жизни 
человечества, каким бы ве
ликим оно ни казалось, не 
празднуется целую неделю. 
Только Пасха Христова. Вре
мя от воскресенья до вос
кресенья считается за один 
день. Исполненный радости 
общения с Богом и оттого 
светлый.

Предание Церкви утверж
дает, что в эту неделю отвер
сты двери в Небесное Цар
ство. Земное пропитывается 
вечностью, и благодать веры 
дается всякому человеку да
ром: Христос является лю
дям в их сердцах и стучится, 
чтобы Ему доверились и за
хотели принять. Чтобы Его 
заметили своим внутренним 
взором.

Распахнуты настежь врата 
алтарей: всю неделю можно 
видеть, как совершается та
инство претворения хлеба и

вина в Плоть и Кровь Христо
вы. Даже это сокровенное 
действо становится очевид
ным и доступным.

Пасха — пастырь — спа
сать — пасти. Пасомые и спа
саемые Христом — это мы, 
всякий человек, ради кото
рого две тысячи лет назад 
свершилось девственное 
воплощение богочеловека 
Иисуса, Его добровольное 
распятие на кресте, Его 
смерть и восстание из ада. 
Ибо Бог бессмертен. И не 
важно, как Он воскрес, но

важно, что это принесло в 
этот видимый мир: живую 
веру в жизнь вечную с веч
ным Богом, которая наступа
ет для верующего человека 
уже в его короткой времен
ной жизни.

«Блаженны невидевшие и 
уверовавшие», — возглаша
ет священник на Светлой 
седмице из Евангелия от 
Иоанна.

Христос воскресе! Воисти
ну воскресе!

Мария ОСЕНЕВА 
Фото Романа САВЕНКО

Самой страшной техно
генной катастрофой XX 
века нередко называют 
аварию на Чернобыльской 

атомной электростанции, 
произошедшую ровно 20 лет 
назад. Туда со всего Советс
кого Союза шли эшелоны с 
ликвидаторами — военнос
лужащими и гражданскими, 
по сути — заложниками поли
тики замалчивания истинных 
масштабов беды. И сегодня 
со многих документов той 
поры не снят гриф секретнос
ти, а свидетелей тогдашних 
событий в живых остается все 
меньше.

Среди первых ликвидато
ров аварии уральцев более 
шести тысяч. Из них около 
полутора тысяч отправлены 
были не через военкоматы, 
как большинство «срочни
ков» и вызванных из запаса, а 
через существовавший тогда 
Минсредмаш, что объединял 
все секретные объекты, свя
занные с разработками и ис

БЫЛЬ И БОЛЬ ЧЕРНОБЫЛЯ
ГОСУДАРСТВО В ДОЛГУ ПЕРЕД ликвидаторами

пользованием ядерных мате
риалов. По несколько сот 
специалистов (точные цифры 
до сих пор не опубликованы) 
послали из наших закрытых 
городов, носящих ныне на
звания Новоуральск, Лесной, 
Заречный.

Сегодня более 1300 
уральцев-ликвидаторов уже 
нет с нами, в последнее время 
их ежегодно умирает по об
ласти около сотни. Почти две 
тысячи официально призна
ны инвалидами. Всех — и пав
ших, и живых — можно на
звать настоящими героями, 
им посвящено открытие в эти 
дни нескольких памятных 
знаков и многочисленных па
мятных досок. В частности, в

минувшую субботу был от
крыт памятный знак на Аллее 
чернобыльцев в Новоуральс
ке, подобным образом отда
ли им дань уважения в Асбес
те, в других городах.

В Железнодорожном рай
оне Екатеринбурга была вы
пущена книга «Чернобыль: 
чтобы помнили», а в Нижнем 
Тагиле — книга «Чернобыль. 
Быль и боль». В областном 
центре, в библиотеке главы 
города, накануне годовщины 
открылась выставка музея 
«Память». Его директор Васи
лий Рязанцев, по профессии 
строитель, в 1988 году был 
призван из запаса через во
енкомат. Ввиду отсутствия 
постоянного помещения он

хранит все экспонаты у себя 
дома.

— Особенно ценны здесь 
фотографии, есть очень ред
кие, — рассказывает Василий 
Александрович. — Фотогра
фировать официально было 
запрещено, здесь собрано 
то, что удалось раздобыть в 
различных архивах, в том 
числе и личных, кому-то уда
валось тихонько снять себя 
на фоне руин или техники, ко
торая там работала.

Вышедший в 1991 году за
кон предусматривал для лик
видаторов довольно боль
шие льготы и выплаты, но в 
последнее время они были 
сильно урезаны. В частности, 
до сих пор не имеют необхо

димых жилищных условий 
250 инвалидов Чернобыля и 
более 500 участников ликви
дации аварии, хотя квартиры 
им должны были предоста
вить в трехмесячный срок.

— А что касается выплат, 
то мы подаем в суды и выиг
рываем их, — говорит пред
седатель Свердловской об
ластной организации Союз 
«Чернобыль» России Олег 
Соломеин. — За прошлый 
год нам таким образом вып
латили больше 70 миллионов 
рублей. Мы будем бороться 
за выполнение государством 
в полном объеме своих обя
зательств перед ликвидато
рами.

Светлана БОЯРСКИХ

Город для пешеходов
ЕКАТЕРИНБУРГ. Еще один проект — «Город для пешехо

дов» — Стратегического плана развития принят к реализации. 
Создание пешеходных зон, улиц, подземных и наземных пе
реходов, безопасные подходы к остановкам транспорта, к 
торговым и развлекательным центрам предусматривает про
ект, созданный на стыке интересов нескольких отраслей: 
строительства, благоустройства, транспорта.

В основном проект каса
ется центральной части го
рода. Именно здесь интен
сивность движения транс
порта зашкаливает так, что 
пешему люду особенно 
сложно. Даже грамотное ре
гулирование движения уже 
не решает проблему пробок.

Ответом заторам станут

внеуличные переходы. Они 
будут строиться над землей 
и под землей.

Подземные переходы — 
дело привычное. Их в Екате
ринбурге 1 2. Десятки лет ра
ботают переходы на Лени
на— Восточной, Свердло
ва— Челюскинцев, возле Уп
равления дороги. Положил

конец пробкам новый под
земный переход у Центра 
управления перевозками на 
Челюскинцев. Но такой кра
соты, что будет на Вайне
ра—Малышева, город еще 
не знал. В переходе плани
руется подземный торговый 
комплекс. Для инвалидов и 
мам с колясками будут ра
ботать два лифта. Подзем
ный переход с первого авгу
ста впишется в пешеходную 
зону улицы Вайнера, кото
рая в этом году продлится 
до Радищева.

В этом году будут сданы в

эксплуатацию три перехода 
на Халтурина, переход на 
Машинной—Луганской. До 
2015 года планируется стро
ительство 29 внеуличных пе
реходов, 4 из них — назем
ные. Примером нового под
хода проектировщиков к 
«воздушным» переходам 
уже сейчас может стать пе
шеходный мост над объезд
ной дорогой, соединяющий 
платформу городской элек
трички с Ботаникой: со дня 
на день его начнут стеклить.

Все новые переходы обо
рудуются пандусами для 
детских и инвалидных коля
сок, съездами для тяжелых 
сумок на колесиках.

Проект комфортного го
рода предусматривает со
здание улиц без транспорта. 
Это и продолжение Вайнера 
(в следующем году — до 
«Купца» в сторону Куйбы
шева)

В районе Шейнкмана—Ра
дищева— Куйбышева появит
ся Пешеходная улица. Через 
сквер на Попова—Пролетар
ской протянется пешеходная 
зона к «Космосу» и ДИВСу.

Аналогичные прогулоч
ные зоны появятся в районах 
города: улица Береговая на 
Химмаше, Черноморский пе
реулок — Краснознаменная 
улица на Эльмаше.

Марина ДАВЫДОВА

Непасхальные страусы
Среди уральцев нашлись и такие, которые пожелали отпраздно

вать Пасху по-крупному. В частности, покрасить самые большие в 
мире яйца — страусиные. Но имеющиеся на Среднеуральской пти
цефабрике африканские страусы почему-то проигнорировали столь 
эксклюзивные пожелания верующих и «спрятали голову в песок»: не 
снеслись в холодное время года!

Но даже если бы наши страусы постарались, яиц в продаже нам, 
обычным гражданам, не видать. На птицефабрике живут всего один 
страус-«мужчина» и две страусихи — обычная для этих птиц в природе 
семья. Ветеринарные врачи Среднеуральской птицефабрики пояс
нили:

— Мы нашу теплолюбивую семейку держим вовсе не ради яиц. 
Вот у фермера, который завел страусов где-то под Красноуфимс
ком, может, они и несутся. В принципе, несмотря на биологический 
цикл, птиц можно побудить начать откладывать яйца раньше наступ
ления летней жары: создать специальные условия, поддерживать 
температуру. Мы этим не занимались...

А может, в будущем году некий страусовод и порадует праздну
ющих Пасху своим товаром, заставит вредных птиц-двоеженцев не- 
стись Майя ВАШИАДАН

Спрашивайте — ответим! 
^Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

Переменная 
облачность, 
дождь со снегом.

26

Температура воздуха 
ночью — 0 — +2°, 
днем — +1 — +3°.

Люоые частные 
объявления

апреля
Атмосферное давление — 
734—735 мм рт. ст.

Ветер 
восточный 
3—6 м/с. по 371-38-7S

с 10.00 ào is.oe

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru
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Губительный 
глоток

С НАЧАЛА ПРОВЕРОК В ОБЛАСТИ
ЗАБРАКОВАН 941 ЛИТР МОЛДАВСКОГО 

И ГРУЗИНСКОГО АЛКОГОЛЯ
Запрет «Роспотребнадзора» на ввоз молдавских и грузинс

ких вин не приведет к дефициту алкогольной продукции на 
рынке Свердловской области. Учитывая количество оставших
ся запасов продукции на базах области, вина появятся в прода
же по окончании проверок в конце апреля или в мае. Такие 
прогнозы высказала в пресс-центре «Интерфакс-Урал» облас
тной министр торговли, питания и услуг Вера Соловьева.

По ее словам, доля молдавских вин в торговом обороте 
области составляет 45 процентов, грузинских — четыре про
цента, поэтому «замороженными» на складах оказалась по
ловина всех запасов. С предложением заполнить образовав
шийся винный «вакуум» уже вышли производители Красно
дарского края, Украины (Крым), стран «третьего мира» — Ар
гентины и Чили. Последние предлагают поставлять в регион 
очень крупные партии вина.

Министр отметила, что сегодня в области проведена инвен
таризация вин на всех оптовых базах, приостановлен отпуск 
со складов, а также изданы предписания о приостановке реа
лизации вин из Молдавии и Грузии в розничной сети. Произ
водство на Среднеуральском винзаводе, работающем на 
виноматериалах, также остановлено.

— Результаты экспертизы партий вин нам не известны. До 
последнего времени всю местную продукцию проверили на 
качество в независимых лабораториях. В этом году добро
вольную систему качества алкоголя прошли 43 партии алкого
ля. По всем специалисты дали только положительные заклю
чения, — подчеркнула Вера Соловьева.

С 15 марта по 15 апреля в России 13,4 тысячи партий алкоголя 
признаны несоответствующими требованиям. Из них 74 процента при
ходится на импорт из Молдавии и 21 процент — из Грузии.

По молдавскому коньяку почти каждая четвертая проба не отвеча
ет нормативам, по грузинскому — каждая пятая.

При анализе обнаружены пестициды ДДТ, алдрин, гептахлор и гек- 
сахлорциклогексан, запрещенные к применению Стокгольмской кон
венцией от 17 мая 2004 года. Эти вещества нарушают репродуктивную и 
гормональную системы человека, приводят к генетическим мутациям.

В местном управлении «Роспотребнадзора» сообщили, что 
после выхода постановления главного санитарного врача Ген
надия Онищенко руководство 84 оптовых фирм, занимаю
щихся оборотом алкогольной продукции на территории 
Свердловской области, сразу же получили предписания о пре
кращении реализации продукции. На 14 апреля приостановка 
коснулась 1 097 688 бутылок вина производства Молдавии и 
около 770 тысяч литров — Грузии.

На сегодня специалисты территориального управления 
проверили 518 розничных компаний. Из 745 отобранных проб 
алкоголя полный анализ закончен пока только по 73. Из них 30 
не соответствуют качеству и безопасности: кроме отклонений 
в показателях по концентрации сернистой кислоты, содержа
щегося экстракта, в составе алкоголя обнаружены посторон
ние включения. С начала проверок эксперты уже забракова
ли 941 литр алкоголя из 120 партий.

Проблема ударных темпов по потреблению алкоголя в 
области не так давно обсуждалась на экономическом совете 
при губернаторе в рамках темы «Здоровье населения — важ
нейший фактор повышения конкурентоспособности террито
рии Свердловской области». По его окончании власти приняли 
решение о разработке областной и муниципальных программ 
по улучшению здоровья жителей области, где будут прописа
ны конкретные мероприятия по снижению алкоголизации сре- 
ди населения региона. мдрьинд

Летние электрички
Потеплело — и в пригородные сады, дачи и леса потяну

лись горожане. Рост пассажиропотока сказался на расписа
нии электричек: добавлены новые электропоезда и введе
ны дополнительные остановки.

Новые электрички на лето:
№6697/6698 Каменск-Уральский — Нижняя;
№6358/6357 Каменск-Уральский — Храмцовская;
№6720/6721 Свердловск — Баженово.
Летние остановки на Тагильском направлении:
остановочная платформа 392-й км — электропоездам 

№6460, №6470, №6801, №6803, №6807, №6455;
Таволги — электропоездам №6460, №6470, №6801, 

№6807, №6455.
Садоводы — электропоездам №6470, №6801, №6807, 

№6455;
353-й км — электропоездам №6885/6886, №6882, 

№6884, №6840/6841, №6836;
Орулиха — электропоезду №6850;
350-й км — электропоездам №6886, №6841;
344-й км — электропоездам №6886, №6841, №6885, 

№6836, №6850, №6882, №6884, №6840;
327-й км — электропоездам №6887, №6841 ;
34-й км — электропоезду №6881 ;
36-й км — электропоезду №6881. ■' Марина ДАВЫДОВА

Осенью прошлого года четверо подростков ограбили 
детский садик на Химмаше. С особой жестокостью уби
ли 70-летнего сторожа Владимира Зисельмана. На днях 
Свердловский областной суд приговорил 21 -летнего Дмитрия 

Черкасова к 14 годам в колонии строгого режима, 16-летнего 
Тихона Рыжкова к десяти годам колонии, а их подельников — к 
трем с половиной годам и двум годам лишения свободы.

Работа по ночам
К моменту гибели Влади

миру Зисельману исполни
лось семьдесят. Болели жена 
и дочь, нужны были деньги 
на лечение, больше мужчин в 
семье нет, и старик работал 
— охранял два детских сади
ка. Выходил на смены через 
ночь, что в его возрасте 
было тяжело. И в день 20 
сентября Владимир пришел в 
садик на улице Инженерной 
на свою последнюю смену. 
На следующее утро он пере
ходил на график сутки через 
трое. Заперев двери изнут
ри, сторож-пенсионер и по
думать не мог, что следую
щее утро для него не насту
пит и смена действительно 
окажется последней.

Принесла 
нелегкая...

В десятом часу ночи на 
одной из веранд обоснова
лись четверо подростков. 
Пили пиво. После того как 
пиво сменилось водкой, 
старший из компании Черка
сов предложил «отрабо
таться» — ограбить детский 
сад. Вынести из кухни всю 
посуду, благо она из алюми
ния, и сдать. Идея понрави
лась, но младшие, Стоянов и 
Крапивин, побоялись охра
ны. «Сторожа я знаю, глу
хой он, ничего не услышит, 
— успокоил их Черкасов. — 
Будете принимать снаружи, 
а мы с Рыжковым полезем 
внутрь». Но самого Тихона 
Рыжкова главарь инструкти
ровал иначе: «Если что, я 
буду держать, а ты — бить. 
Нож есть?» Тихон кивнул. Он 
сбегал к подъезду на улицу 
Профсоюзную, вытащил 
припрятанный в тайнике 
нож.

Забраться в здание дет
ского сада не составило тру
да. Вдвоем Черкасов и Рыж

ков оторвали от окна желез
ную сетку, открыли раму, за
лезли на кухню.

Тазы и кастрюли стояли на 
полках — бери и выноси, у 
раскрытого окна в нетерпе
нии ждали Крапивин и Сто
янов, но Черкасов с Рыжко
вым решили действовать на
верняка. По коридору они 
прошли в комнату, где нахо
дился сторож. Владимир Зи- 
сельман спал. Мужчина ле
жал на диване и проснулся, 
только когда Рыжков ударил 
его ножом в шею. Удары сле
довали один за другим — в 
голову, лицо, грудь старика. 
На шестом ударе сторож все 
же выбил нож из рук подрос
тка. Это все, что он мог сде
лать, чтобы защититься от на
летчиков. Детский сад не 
банк — своего оружия у Вла
димира Зисельмана не было. 
Тем более на помощь по
дельнику подоспел Черкасов. 
Схватив механический бу
дильник, он ударил им сторо
жа по голове, а потом схва
тил за руки. Все получилось, 
как задумали: «я буду дер
жать, а ты бить...». Подняв с 
пола нож, Рыжков принялся 
добивать пенсионера. Позже 
экспертиза насчитает только 
на голове мужчины более 20 
ран: три — в шею, шесть— в 
челюсть, восемь — в заты
лок, в лицо... Расправившись 
со сторожем, налетчики 
взломали двери музыкаль
ной комнаты, откуда вынесли 
музыкальный центр и магни
тофон.

От ложек 
до молока

Стоявшие у окна Крапивин 
и Стоянов заметили, что 
одежда Черкасова, а особен
но Рыжкова, забрызгана 
кровью, но это их не смутило. 
Брали все. Вытащили и пере
дали наружу девять бачков,

По общему хотенью
ПОЯВИТСЯ В ЕМЕЛИНО НОВАЯ ПОДСТАНЦИЯ

Всем миром думают стро
ить металлурги электропод
станцию «Емелино». Она 
должна будет появиться до 
2015 года и снизить пробле
му энергодефицита в Ревде, 
Первоуральске, Полевском 
и Екатеринбурге.

Мы уже неоднократно 
рассказывали, что бурное 
развитие промышленности, в 
первую очередь металлур
гии, уже привело нашу об
ласть на грань энергетичес
кого кризиса. Не отстаем от 
металлургов и мы в своих 
квартирах. Один только Ека
теринбург за минувшие пят
надцать лет увеличил по
требление электроэнергии с 
340 до 91 5 МВт. И останавли
ваться на достигнутом насе
ление столицы Урала не со
бирается. Справедливости 
ради надо отметить, что уро
вень использования электро
энергии на душу населения у 
нас пока ниже, чем в Запад
ной Европе и США. Совмест
ные действия промышлен
ной и коммунальной сфер 
привели к тому, что уже в 
следующем году, если при
ток электроэнергии не увели
чится, в отдельных районах 
области придется вводить 
ограничения на подачу элек
троэнергии и подключение 
новых потребителей. В пер
вую очередь пострадают Се
ровско-Богословский узел, 
Ревдинско-Первоуральский 
и Каменск-Уральский. А к 
2015 году нам обещают де

Управление образования 
Екатеринбурга и Екате
ринбургская епархия 
подписали договор о совмес

тной деятельности во имя ук
репления нравственности. Ут
вержден план мероприятий 
епархии по взаимодействию с 
общеобразовательными уч
реждениями города на буду
щий учебный год.

В число факультативных 
школьных предметов реше
но ввести культурологичес
кий курс «Основы православ
ной культуры», для препода
вания которого подготовле
ны учителя в ста семи школах 
города. В группах продлен
ного дня планируется орга
низовать работу по духов
но-нравственному воспита
нию учащихся. Намечено 
проведение исторических 
праздников России, таких, 
как Дмитриев день, дни сла
вянской письменности и 
культуры, праздник жен-ми
роносиц. Помимо этого Ека
теринбургская епархия обя
залась помочь школьным 
библиотекам — в их фонды 
поступит историческая, рели
гиоведческая и справочно
энциклопедическая литера
тура — это благое начинание 
профинансируют жертвова
тели епархии.

Договор был подписан в 
самый разгар скандала, свя
занного с образовательной 

БЕЗ РАСКАЯНИЯ
НА ПРЕСТУПЛЕНИЕ ОНИ ШЛИ НЕ ЗАДУМЫВАЯСЬ

около десятка кастрюль. 
Прихватили даже противни, 
ковш, чашки. Снаружи в па
лисаднике образовалась вну
шительная куча, но и этого 
грабителям показалось 
мало: Рыжков с Черкасовым 
взломали продуктовый склад 
и вытащили корзину с моло
ком — около тридцати паке
тов...

Налетчиков вспугнул слу
чайный свидетель. Один из 
жильцов дома напротив 
прогуливался с собакой и ус
лышал со стороны детского 
сада шум. Он подошел к зда
нию: из окна как раз спуска
ли очередную кастрюлю. 
Мужчина сразу же позвонил 
в милицию. Заметив его, гра
бители бросили все, что успе
ли вытащить, и убежали. За

фицит размером в три-четы- 
ре гигаватта.

Надежда на то, что все 
проблемы решат одни энер
гетики, весьма слабенькая. 
Дефицит электроэнергии 
вот-вот приобретет статус 
общегосударственной го
ловной боли. Поэтому при
ходится искать пути коопе
рации.

Эти пути, в частности, ис
кали на недавнем совещании 
у министра промышленности 
и энергетики Владимира 
Молчанова энергетики и ме
таллурги. Речь как раз зашла 
о подстанции «Емелино». 
Она нужна для того, чтобы 
Свердловская область смог
ла принять излишек электро
энергии с Поволжья. И чем 
быстрее она придет, тем луч
ше. Уже в ближайшее время 
из-за ввода новых цехов 

Благие намерения
ПОКА ОНИ ЗАФИКСИРОВАНЫ ТОЛЬКО НА БУМАГЕ

деятельностью муниципаль
ного центра «Холис». С раз
решения Управления обра
зования Екатеринбурга со
трудники центра до сих пор 
проводят семинары для учи
телей, на которых их обуча
ют использовать методику 
преподавания программы 
профилактики вредных за
висимостей, материалы ко
торой признаны экспертами 
вредными для нравственно
го здоровья школьников и 
даже растлевающими их. 
Программа «Здоровое бу
дущее детей» и ее методи
ческие пособия не имеют 
должных разрешительных 
грифов Министерства обра
зования и науки России, и по
этому сотрудники центра 
«Холис» не имеют права на
вязывать их учителям. Тем 
более, когда у центра отсут
ствует лицензия на осуще
ствление образовательной 
деятельности.

Удивляет, как Управление 
образования пытается со
вмещать несовместимое: ра
товать за пропаганду нрав

держали их в течение неде
ли. Сначала Рыжкова, потом 
остальных.

Большие сроки
Все осужденные, кроме 

Черкасова, еще школьники. 
Неполное среднее, как сле
дует из материалов уголов
ного дела, но биография у 
них далеко не детская. Тихон 
Рыжков уже был осужден в 
2004 году на три года. У Кра
пивина на момент преступле
ния не истек условный срок, 
полученный им в 2005 году 
за кражу. Стоянов, получив
ший в апреле 2005 года семь 
месяцев исправительных ра
бот, не смутился этим обсто
ятельством и вновь пошел на 
воровство.

Когда осужденных выве

ОАО «ПНТЗ» потребуется 
дополнительно 150 мегаватт 
энергетических мощностей в 
Первоуральске, Трубной ме
таллургической компании — 
130 мегаватт в Полевском, а 
«Макси-групп» — 240 мега
ватт в Ревде.

ОАО «ФСК ЕЭС» в этом 
году выделено 75 миллионов 
рублей на проектирование 
подстанции, которое завер
шится осенью текущего 
года. Однако для строитель
ства и пуска «Емелино» денег 
у энергетиков в полном 
объеме не хватает. Зато если 
металлурги согласятся про- 
инвестировать строитель
ство подстанции, то, по сло
вам начальника департамен
та стратегического планиро
вания Федеральной сетевой 
компании Тараса Купчикова, 
это позволит пустить первую 

ственности и допускать на
саждение пороков.

Остается только догады
ваться, почему до сих пор не 
принято решение отказаться 
от негативной профилактики 
наркомании и других вред
ных зависимостей среди 
школьников, разработанной 
в центре «Холис» на основе 
переводных зарубежных 
программ. Тем более что на 
последней пресс-конферен
ции Управления образова
ния города и епархии на
чальник управления образо
вания Евгения Умникова со
гласилась со словами архи
епископа Викентия:

— Нужно перестать воз
буждать в детях низменные 
чувства, а вместо этого учить 
их целомудрию. Когда ре
бенку с самого раннего дет
ства говорят о допустимости 
блудных отношений: пожа
луйста, делай, только так, 
чтобы ничем не заразиться, 
вообще обсуждают с ним 
сексуальные отношения, — 
это большое преступление. 
Это неразумие взрослых, ко

ли в зал суда, все они улыба
лись, глядя на кинокамеры: 
сколько народу пришло нас 
снимать! А их матери плака
ли. Парни, видимо, не до кон
ца понимали, что происходит 
с их жизнями: даже когда 
прозвучали весомые сроки 
непосредственным убийцам 
Владимира Зисельмана — 14 
и 10 лет, на лицах «джентль
менов удачи» не появилось 
ни тени раскаяния. Смущения, 
и того не было. Видимо, рас
каяние появится, когда из 
зоны выйдет тридцатилетний 
мужчина, навсегда оставив 
лучшие годы за решеткой. А 
пока: «украл, выпил — в 
тюрьму». Только к этому при
бавилось еще и «убил».

На преступление они шли 
тоже особо не задумываясь, 

очередь «Емелино» до кон
ца 2007 года.

И металлурги в целом со
гласны. По словам пресс- 
секретаря министерства 
промышленности Евгения 
Харламова, управляющий 
директор ПНТЗ Мелик 
Мори, выступая на совеща
нии, заявил, что Перво
уральский новотрубный за
вод уже ведет серьезные пе
реговоры об участии в про
екте, в частности обсужда
ются вопросы возврата 
инвестиций. Генеральный 
директор ОАО «Макси 
групп» Александр Логиновс- 
ких и представитель ООО 
«УГМК-холдинг» Андрей Ни- 
колайчик также отметили 
заинтересованность своих 
компаний в строительстве 
«Емелино», а Трубная ме
таллургическая компания в 
свое время даже подписала 
соглашение с ОАО «ФСК 
ЕЭС» о финансировании 
этого объекта.

Правда, складывать все 
яйца в одну корзину про
мышленники не торопятся. 
Подстанция подстанцией, но 
и подстраховаться не меша
ет. На недавней конферен
ции по развитию электро
энергетики, прошедшей в 
Екатеринбурге, было заяв
лено о планах ТМК и ПНТЗ по 
строительству в Полевском и 
Первоуральске собственных 
ТЭЦ мощностью 185 МВт.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

торые сами поражены страс
тью и думают, что детям 
знать о ней тоже полезно.

Главным путем, через ко
торый распространяется 
СПИД и венерические болез
ни, — половые сношения. 
Церковь утверждает, что эти 
болезни есть следствие 
блудного греха. Достаточно 
вернуться к традиционным 
ценностям и правилам жиз
ни, исключить из жизни до
брачные и внебрачные свя
зи, как ситуация изменится к 
лучшему. Половые отноше
ния мужчины и женщины на 
Руси всегда мыслились толь
ко в законном браке и толь
ко для рождения потомства. 
Детей с самого раннего воз
раста готовили к чистоте 
жизни, а не к рискованным 
отношениям.

Проблемы ВИЧ-СПИДа не 
существовало на Руси до тех 
пор, пока мы не отступили от 
исторических правил, по ко
торым всегда жил русский 
народ.

Лада ПАНИШЕВА

по инерции. За два дня до 
убийства Рыжков с двенад
цатилетним подельником 
взломали двери прачечной 
на той же улице Инженерной. 
Унесли 18 пачек стирального 
порошка «Миф» и японский 
магнитофон.

Кто виноват?
Черкасов и Рыжков из 

вполне благополучных се
мей. Это не сироты, не бес
призорники или беженцы. 
Заслушивая подробности 
того, как их Тихон бил чело
века ножом, сестра и мать 
Рыжковы были в шоке: им не 
верилось.

Судья зачитывал подроб
ности убийства пенсионера, 
от которых всем в зале ста
новилось не по себе, а невы
сокие «школьники» слушали 
о «пробитом легком и кро
воизлиянии в брюшную по
лость», словно это была ра
диопостановка. Экспертиза 
установила, что все четверо 
— вменяемы и никакими рас
стройствами психики не стра
дают. Поэтому суд отклонил 
заявление о «частичной ум
ственной отсталости» Черка
сова и заявления о «патоло
гических изменениях в психи
ке» Рыжкова. Оба должны 
заплатить семье погибшего 
по 150 тысяч рублей за мо
ральный ущерб, а также 20 
тысяч — в возмещение из
держек на похороны. Четы
ре тысячи компенсации полу
чит ограбленный детский 
сад.

— Мне не так важны эти 
деньги, компенсация, — при
знается родственница убито
го Зоя Зисельман. — Но по 
закону я не могу подойти, 
например, и дать им в морду. 
Я хотела их наказать.

Но выплаты потерпевшей 
стороне малолетних пре
ступников опять же не волну
ют. Они отняли чужую 
жизнь, покалечили свои жиз
ни и жизни родственников, 
но по окончании судебного 
заседания все четверо при
нялись скакать, махать рука
ми и передавать приветы...

Алексей НИБАРОВ 
Фото автора

Минувшие 
сутки

❖В результате взры
ва заминированного ав
томобиля в центре Баг
дада погибли три чело
века, еще 18 получили 
ранения. Начиненная 
взрывчаткой машина 
взлетела на воздух в 
оживленном квартале 
иракской столицы, по
близости от которого 
находится ряд прави
тельственных учрежде
ний и одна из крупней
ших багдадских боль
ниц. Взрывом также 
уничтожены три припар
кованных рядом авто
мобиля, серьезно по
вреждены расположен
ные вблизи магазины.

❖ Регионы Дальнего 
Востока начали отправ
лять гуманитарную по
мощь Корякии, постра
давшей в результате 
сильного землетрясения 
21 апреля. Из Якутии в 
автономию прибыл са
молет с 3,5 тонны груза. 
На борту лайнера палат
ки, печи, полевые кухни 
и предметы первой не
обходимости. Грузы для 
пострадавших поселков 
автономии формируют
ся в Приморском и Хаба
ровском краях, Еврейс
кой АО. С первых дней 
помощь соседнему ре
гиону оказывает Кам
чатская область.

❖ В столице Чада — 
Нджамене — при заходе 
на посадку разбился 
транспортный самолет 
«Ан-72», принадлежав
ший украинской авиа
компании. В результате 
катастрофы погибли все 
шесть членов экипажа, 
граждане Украины. Са
молет принадлежал 
Харьковскому авиаци
онно-производственно
му предприятию и был 
зафрахтован ливийской 
компанией для перевоз
ки гуманитарной помо
щи в Чад. На борту нахо
дилось продовольствие.

❖Пять человек по
гибли в результате стол
кновения двух легких 
одномоторных самоле
тов в небе над Аляской. 
Инцидент произошел в 
50 км к северо-востоку 
от Анкориджа. На борту 
«Сессны-170В» находи
лись 4 человека, другой 
самолет «Сессна-172» 
управлялся одним пило
том. Спасатели обнару
жили места падения 
обоих самолетов в труд
нодоступном районе, на 
расстоянии 150 метров 
друг от друга. Ведется 
расследование причин 
катастрофы.

❖Сотни маоистских 
повстанцев напали на го
род Чаутара, в 100 км к 
востоку от непальской 
столицы Катманду, и в 
течение шести часов 
вели перестрелку с сила
ми безопасности страны. 
Левые радикалы совер
шили очередную вылаз
ку в тот момент, когда в 
Непале не прекращают
ся массовые антимонар
хические выступления, 
организованные оппо
зицией. Лидеры семи ве
дущих оппозиционных 
партий отвергли пред
ложение короля Гьянен
дры выдвинуть кандида
туру премьер-министра, 
прозвучавшее в пятницу 
в обращении монарха к 
нации, и объявили о про
ведении демонстраций 
за восстановление де
мократии.

❖Сибирская язва об
наружена в крупной 
партии мяса, поступив
шей в казахстанский Се
мипалатинск. «93,8 тон
ны свинины в брикетах и 
полутушках были задер
жаны сотрудниками де
партамента Комитета 
национальной безопас
ности по городу Семи
палатинску», — уточни
ли в МЧС, подчеркнув, 
что «эта партия мяса не
известного происхож
дения в продажу не по
ступала». В настоящее 
время груз находится на 
складах временного 
хранения. Проводятся 
карантинные мероприя
тия.

❖Исполнением второ
го фортепьянного кон
церта Сергея Рахманино
ва открылись Дни культу
ры России в Иране. Тор
жественные мероприя
тия, которые проходят 
под эгидой министерств 
культуры двух стран, 
продлятся до 17 апреля. В 
течение трех дней здесь 
состоятся концерт Госу
дарственного академи
ческого русского народ
ного хора имени Пятниц
кого, спектакль Цент
рального академическо
го театра кукол имени 
Сергея Образцова, фо
товыставка, другие ме
роприятия.

По материалам 
Интернета



3 стр. 25 апреля 2006 года

Традиционно на Пасхаль
ной неделе каждый же
лающий может поднять
ся на колокольню — позво

нить в колокола... Старики 
говорят — это души челове
ческие поют, заливаясь весе
льем, а подчас будто бы по 
секрету делясь с нами чем-то 
искренним, таким глубоко 
личным. Колокольный 
звон... И сразу откуда-то из 
детства всплывает милая сер
дцу картина: за рекой старая 
церковь с куполом-луковкой 
да в свете вечерней зари си
луэт человека на высокой ко- 
локольне.

Неотъемлемая 
часть храма

Первые колокольни по
явились в Италии. В ранне
христианской Руси долгое 
время колокола именовались 
компанами, по названию про
винции Компаниа. Колоколь
ный звон — важный атрибут 
Русской православной церк
ви, такой же, как орган для 
католиков. В католических 
службах допускается лишь 
один колокол, призывающий 
на молитву.

« Знаменитый Царь-колокол, непре
взойденный в мире гигант, весит 12 ты
сяч пудов (192 тонны).
• Главный колокол-благовест Свято- 
Троицкого собора Екатеринбурга, от
литый еще в 1905 году в Тюмени, с 1924 
по 2000 год находился в Театре оперы 
и балета и использовался для декора
ций и озвучивания исторических поста
новок (в частности, «Бориса Годунова»).

Как много дум 
наводит он...

КОЛОКОЛЬНЫЙ ЗВОН ПРОШЕЛ С НАРОДОМ 
ЧЕРЕЗ ВСЕ ТРУДНОСТИ

Архитектура древнерус
ских храмов предполагала, 
что колокольня будет сто
ять над церковным корпу
сом, являясь его частью, но 
сегодня нередко колоколь
ня выглядит как самостоя
тельный пристрой к церкви.

Колокольни в «чистом 
виде» (надстроенные над 
церковью башней) сегодня 
в нашей области встречают
ся довольно часто, в частно
сти в Екатеринбурге — в 
Свято-Троицком кафед
ральном соборе, Храме-на- 

Крови. Яркий об
разчик классичес
кой церкви с ко
локольней — 
храм на Вознесен
ской горке. А вот 
у наших зауральс
ких соседей не
редко можно 
встретить отдель
но стоящие звон
ницы, похожие на 
беседки, запира
ющиеся снаружи.

Вблизи некото
рых крупных хра
мов в начале про
шлого века воз
водились отдель
ные колокольни- 
башни. Скажем, в 
благодарность за 
Указ Николая Вто
рого «Об укреп
лении начал веро
терпимости», под
писанный весной 
1905 года, в Моск
ве в Рогожском 
поселке была воз
двигнута коло
кольня (на фото), 
которая сегодня 
по праву считает
ся одним из выда
ющихся архитек
турных памятни
ков российской 
столицы XX века. 
Звонят здесь се
годня только по 
большим празд
никам...

Вечерний звон
Научиться искусству коло

кольного звона непросто. 
Специализированных кур
сов, на которых обучают 
звонарному делу, в России 
сегодня немного. В Екате
ринбурге есть своя епархи
альная школа звонарей: ре
бята постигают здесь устав 
колокольного звона, его ис
торию, изучают элементар
ную теорию музыки. Неред
ко желающие (обучаются 
мастерству звонаря, как пра
вило, ребята старших клас
сов школ и студенты) выез
жают с экскурсиями на коло
кололитейные заводы. Но 
главное, конечно, — это 
практика. По словам архи
ерейского звонаря диакона 
Дмитрия Бажаева, этому ис
кусству буквально с нуля 
можно научиться в школе 
Троице-Сергиевой Лавры. 
Здесь сама атмосфера бла
гоприятствует учению. Но, 
как и многим древним ремес
лам, искусство колокольного 
звона нередко постигают в 
частном порядке, перенимая 
опыт от стариков...

Сами звонари выделяют 
несколько типов звона по 
классификации «колоколь
ной азбуки». Классический 
перезвон представляет со
бой звон поочередно в каж
дый колокол, начиная с 
большего и до самого мало
го с многократным повторе
нием. Перебор призван вы
ражать грусть и скорбь. 
Благовест мы слышим чаще 
всего: он символизирует 
призыв к церковной службе, 
— удары мерные, нетороп
ливые, от большого колоко
ла — к малому. Особым яв
ляется погребальный пере
бор (самый скорбный вид 
звона, начинается с малого 
колокола и заканчивается 
большим, после чего резко 
обрывается, символизируя 
собой жизнь человека).

На Пасхальной неделе по
всеместно звучит празднич

ный трезвон. Именно в Пас
хальную неделю (по церков
ному Светлая седмица) — 
единственный раз в году — 
подняться на колокольню и 
возвестить о воскресшем 
Христе может каждый веру
ющий человек. В Храме-на- 
Крови говорят, что в эти 
светлые дни традиционно с 
желанием позвонить прихо
дят много бабушек и моло
дых ребят.

Мелодия сердец
Совершенно особый звон 

получается у девушек. Свя
щенники полагают, что му
зыкальный слух и пластика 
движений развиты у женщин 
лучше — им как будто при
родная теплота сердец по
могает. Например, в поселке 
Шамары Шалинского района 
ранним летним утром на 
праздник на колокольне, 
когда только-только за
брезжит солнце, уставщица 
Юлия Потеряева благовес
том созывает селян на служ
бу: мерные удары колокола 
тихо разносятся над поко
сившимися домами, долго 
еще не утихая над остывшей 
за ночь рекой.

Но то летом. Сейчас, стоит 
только подняться на высо
кую колокольню, — кажет
ся, сразу продует: настолько 
холодно там, вверху. Один 
мой знакомый, постигший за 
четыре года колокольную 
азбуку, рассказывал: «Когда 
ранней весной или по осени 
поднимаюсь на колокольню, 
ощущение такое, словно 
ветры всего Урала собира
ются в одном месте».

Мужчинам освоить коло
кольную премудрость слож
нее, однако для больших 
храмов в звонари готовить 
стараются именно их — 
управляться с многотонны
ми колоколами девушкам не 
всегда под силу. Кстати, на 
колокольне екатеринбург
ского Свято-Троицкого со
бора самый большой коло

Колокольный звон — это 
не просто отдельный набор

кол весит около пяти тонн. 
Вес языка, как правило, со
ставляет двадцатую часть 
колокола: не каждому под 
силу раскачать такую ма
хину и не просто заставить 
ее звучать, но извлечь из 
колокола настоящую му
зыку.

звуков, это единая мелодия. 
Каждый колокол имеет свое 
название: до, ре, ми, фа, 
соль... Помимо «нотного» 
имени, колокола различают 
по роду церковной службы 
— палиелейный, повседнев
ный. Закрепились за ними и 
разговорные названия — 
«говорун», «лебедушка», 
«щебеток», «громыхало».

Мал золотник, 
да дорог

Стандартный церковный 
набор составляет в среднем 
от пяти до восьми колоко
лов, а в московских храмах 
количество их достигает 
двух десятков. Священники 
поясняют: мол, все зависит 
от возможностей общины. 
Стоимость отливки одного 
колокола по нынешним мер
кам колеблется от несколь
ких десятков до сотен тысяч 
рублей в зависимости от раз
меров. Производство этих 
древних музыкальных инст
рументов довольно трудо
емкое. Отливают колокола 
из сплава цветных металлов: 
меди, бронзы, олова и се
ребра — результатом про
изводства должен стать пол
ный и чистый звук, способ
ный звучать до нескольких 
десятков секунд после уда
ра. Московские мастера сей
час разрабатывают новую 
технологию, которая позво
лит увеличить прочность ко
локолов, усилить и продлить 
долготу их звучания.

Колокола для многих 
свердловских храмов отлиты 
известным колокольных дел 
мастером из Каменска-

Уральского Николаем Пятко
вым, именно он в свое время 
лил колокола для Храма-на- 
Крови. Уральские колокола 
звучат сегодня не только в 
России, но и в Украине, Бело
руссии, в ряде стран Европы и 
Северной Америки... В нача
ле XX века объявления об от
ливке колоколов появлялись 
в печати регулярно.

Все храмы Екатеринбурга 
и ближайших окрестностей 
имеют сегодня в своем арсе
нале хотя бы один колокол, 
каким бы бедным ни был 
приход. Звонят на каждую 
службу. Даже в церкви Свя
тых Кирилла и Мефодия, ко
торая расположилась в зда
нии бывшего детского сада 
на Эльмаше, где о колоколь
не и звоннице приходится 
только мечтать, в колокол 
звонят — вековые традиции 
оказываются важнее вре
менных трудностей.

Свой труд один из знако
мых звонарей называет бла
годатью, которая «дается 
людям свыше». А я бы его на
звал настоящим подвигом 
души человеческой. Кажется, 
сколько бы лет ни прошло, с 
какими бы жизненными 
сложностями ни сталкивала 
нас судьба, колокольный 
звон, звучащий где-то ввер
ху, прошел с нами через все 
трудности. И сегодня, в свет
лые пасхальные дни, объеди
няет всех нас. Так, как объе
диняет большую семью со
вместный ужин с искренним, 
задушевным разговором...

Максим ГУСЕВ 
Фото автора

Шахматный 4 
клуб —

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр 
Владимир

ЖЕЛТОНОЖКО

Шахматные 
квартеты

ЛАДЬЯ ПРОТИВ СЛОНА 
И это окончание в принципе 

является ничейным. 
Но и здесь немало 

исключений из правила.

№ 346. Б. Горвиц, И. Клинг

Выигрыш, независимо от 
очереди хода.

№ 347. Б. Горвиц, И. Клинг

Выигрыш.

По ту сторону 
мольберта
ХУДОЖНИКИ ПРОСЯТ НАВЕСТИ

НА УЛИЦАХ ПОРЯДОК
«Меня страшит будущее моих детей и внуков. Если я и 

мои коллеги уйдем с улицы — что они там будут видеть! 
Дядю с бутылкой пива или ширяющегося подростка... А 
наше творчество заражает, это — элемент общей культу
ры», — Ольга Шаерман говорит горячо и эмоционально. 
Она называет себя исполняющей обязанности председате
ля народной студии «Пленэр», а если по-простому — не
формальный лидер уличных художников Екатеринбурга, 
тех самых, что рисуют портреты с натуры на улице Вайнера 
и в Историческом сквере. А еще — автор открытого письма 
руководству города, которое принесла и в редакцию 
«НС!».

Однако претензии и обращения в письме, под которым 
стоит 28 подписей, совсем не к чиновникам, как можно по
думать, и цель его — совсем не защита самих себя как 
деятелей народного искусства (по словам Ольги Ивановны, 
«...народное — потому что нас народ финансами поддер
живает»), «Свободные художники» все оргвопросы с вла
стями давно решили: размещаться в указанных местах им 
разрешили, не взимая никакой платы и налогов, запреще
но только заниматься перепродажей. Неверно думать, что 
мастера карандаша и кисти приходят сюда заработать — в 
большинстве случаев это не так».

— Рисовать на улице я начала в Алма-Ате, в 1987 году, 
потом мы вынуждены были переехать сюда, и с 91-го я 
рисую здесь. Младшего сына тогда еще кормила грудью, 
оставляла с ним среднего, десятилетнего, в качестве нянь
ки — и хоть ненадолго вырывалась порисовать на Плотин
ку. Меня спасло это не в финансовом плане, а в моральном, 
это была возможность не уничтожиться как художнику, — 
рассказывает Ольга. — Самое главное — мы общаемся 
друг с другом, студенты художественных учебных заведе
ний присоединяются к нам, чтобы поучиться рисовать с на
туры, а люди порой приходят как к психологам, бывает, 
портреты просто дарим.

Но в последнее время уличные художники все чаще ста
новятся свидетелями хулиганских действий и даже преступ
лений. С наступлением теплых дней народу в центральной 
части города будет больше, в том числе и тех, кому там 
совсем не место. Прошлым летом произошел вопиющий 
случай: какой-то отморозок полоснул ножом по горлу 
парня, сидевшего на стуле возле художника, когда тот сде
лал замечание. А недавно группа бритоголовых, в черных 
куртках парней (окружающие решили — скинхедов) нача
ла избивать средь бела дня смуглолицего мальчишку, пока 
кто-то из художников не вызвал по телефону милицию. О 
пьяных (в том числе девушках) и наркоманах, агрессивно 
себя ведущих, говорить не приходится — это явление по
чти постоянное. Не столько за себя беспокоятся художни
ки, сколько за безопасность и здоровье горожан, так как 
патрули милицейские в этих местах скопления народа, как 
ни странно, очень редки - за исключением дней массовых 
гуляний.

Письмо их именно об этом — о необходимости усилить 
контроль за соблюдением общественного порядка в цент
ре города. Есть и конкретное предложение: выделить 
(или, если она уже есть, указать номер) телефонную линию, 
по которой каждый неравнодушный человек мог бы сооб
щить о беспорядках. Обычные милицейские номера, как 
говорят художники, не подходят: как правило, они бывают 
заняты, особенно ближе к вечеру.

Ольга Шаерман и ее товарищи с их инициативой на
прочь опровергают досужие рассуждения политиков о 
пассивности народа и всех вытекающих отсюда бедах. Это 
не дружинники, прохаживающиеся вечером по улицам за 
очередной отгул. Это — позиция тех, кто с улицы не хочет 
уходить в любом случае, но желает, чтобы радость сопри
частности к творчеству постепенно вытесняла все грязное, 
что есть в душах людей и вокруг них.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

БАСКЕТБОЛ

ж«

И вновь Екатеринбург против Самары
Итак, баскетбольных бо

лельщиков ждет четвертое 
за последние пять сезонов 
финальное противостояние 
сильнейших женских команд 
отечественной суперлиги!

Как и ожидалось, в серии 
из пяти матчей (но до трех 
побед одной из команд) 
вновь, как и в 2002—2004 го
дах, сойдутся чемпион двух 
последних лет и победитель 
регулярного чемпионата- 
2005/06 самарский «ВБМ- 
СГАУ» и чемпион России 2002 
и 2003 годов екатеринбургс
кая «УГМК», на первом этапе 
нынешнего турнира финиши
ровавшая второй. Кстати, в 
решающих матчах своих «зо

лотых» сезонов уральские 
«Лисицы» неизменно обыг
рывали именно волжанок и 
им же, впрочем, уступали. Так 
что для самарского клуба ны
нешний финал уже пятый под
ряд (в прошлом сезоне «ВБМ- 
СГАУ» одолел на последней 
стадии плей-офф московское 
«Динамо», а «УГМК» заняла в 
нем третье место).

25 и 26 апреля «УГМК» Зо
рана Вишича и Оксаны Зака- 
люжной (на снимке слева) и 
«ВБМ-СГАУ» Игоря Грудина и 
Марии Степановой (№ 11) 
дважды сыграют в Самаре, а 
30 апреля и, если потребует
ся, 1 мая — в екатеринбург
ском Дворце игровых видов

спорта «Уралочка». В случае, 
если счет в серии останется 
равным, то решающая, пятая, 
игра пройдет опять на пло
щадке действующего чемпи
она — в Самаре.

Что касается закончив
шихся 22 апреля полуфи
нальных серий, по итогам ко
торых Степанова (интервью 
с ней — ниже) и Закалюжная 
поспорят под щитами, как 
минимум, в шестой раз в се
зоне (счет матчей пока 3—0 в 
пользу Марии), то в них вол
жанки дважды — 68:57 и 
90:72 (Степанова — 30 оч

ков) — обыграли подмос
ковный «Спартак», нынеш
ний клуб экс-екатеринбурж- 
цев Ирины Осиповой, Тиши 
Пенишейро и знаменитого 
Шабтая Калмановича. А «Ли
сицы» в трех матчах одолели 
московское «Динамо» Тать
яны Овечкиной — 95:75, 
70:79 и 85:62. Самой резуль
тативной в составе «УГМК», в 
отсутствие окончательно вы
бывший из строя Иоланды 
Гриффит, вновь стала Сьюзи 
Баткович, набравшая 68 оч
ков, на счету Оксаны Зака- 
люжной 16 очков.

№ 348. Г. Готтшаль

Выигрыш. 

№ 349. В. Платов

Мария Степанова: 
«Нас — не догонят!»

Лучшим игроком (MVP) прошедшего в Екатеринбурге ны
нешней весной «Финала четырех» Кубка России среди женс
ких команд по версии и оргкомитета, и журналистов «НС!» 
стала центровая самарского клуба «ВБМ-СГАУ» и сборной 
России Мария Степанова. В полуфинале с московским «Дина
мо» (87:85) и в финальной игре с екатеринбургской «УГМК» 
(73:64), 27-летняя центровая, по итогам 2005 года признанная 
лучшей баскетболисткой не только России, но и Европы, при
несла своей команде 30 очков и сделала 29 подборов. Осо
бенно болельщиков впечатлила игра Степановой во второй 
половине матча с «Динамо», в которой чемпионкам России 
двух последних лет удалось ликвидировать катастрофическое 
отставание в 26 очков (!) и вырвать победу в овертайме.

— Мария, по-моему, ваша 
команда, за которую высту
пают игроки из США, Испа
нии, Бельгии, Австралии и 
Франции, является очень 
даже русской! В том смысле, 
что она долго запрягает...

— ...Но быстро едет?
— Именно так. Ведь в стар

товой игре вы, «отпустив» 
москвичек на 26 очков, в ито
ге так разогнались, что опе
редили не только до сих пор 
пребывающее в шоке «Дина
мо», но и «УГМК».

— Пожалуй, вы недалеки 
от истины (смеется). А если се
рьезно, то поначалу у нашей 
команды и у меня лично дей
ствительно мало что получа
лось. Не пошли ни броски, в 
том числе дальние, ни прохо
ды. Но постепенно мы смогли 
найти «противоядие» и доби
лись двух важных побед.

— Основная центровая 
«ВБМ-СГАУ» и сборной Рос
сии Степанова за свою десяти
летнюю карьеру выиграла де
сятки титулов и медалей. Вы 
— двукратная чемпионка Рос
сии, чемпионка Европы, Ми
ровой и Европейской лиги, 
победитель розыгрыша Куб
ка мира, призер чемпионата 
мира и Олимпийских игр. На
верное, Кубок России — не 
такой уж большой стимул 
вновь прыгать выше головы!

— Каждый новый турнир 
для меня — это чистый лист

бумаги, новые соперники, 
пусть и под старыми названи
ями, новые эмоции. И каж
дая завоеванная награда, 
даже если это и не «золото», 
дорога мне по-своему. Зо
лотая кубковая медаль-2006 
тоже не исключение, и я 
очень горжусь ею.

— 2005 год, когда вас при
знали лучшей баскетболист
кой России и Европы, — са
мый удачный в вашей 
спортивной жизни!

— Награды лучшего иг
рока континента у меня 
раньше не было, год дей
ствительно получился очень 
хорошим. Возможно, помог
ло то, что, пройдя «мясоруб
ку» WNBA, я стала действо
вать на площадке более уве
ренно, нежели прежде.

— С переездом в Самару 
таких звезд европейского 
баскетбола, как испанка 
Амайя Вальдеморо, бельгий
ка Энн Воутерс и россиянка 
Светлана Абросимова вашу 
команду можно именовать 
женской «Дрим-тим»!

— Действительно, играть 
с такими партнерами — одно 
удовольствие, чувствуешь 
себя на площадке гораздо 
спокойнее. Ведь если вдруг 
не пошла игра, то меня легко 
может заменить Воутерс, и 
наоборот. У нас сложился 
очень хороший профессио
нальный коллектив, в кото-

ром нет деления на звезд и 
прочих, и где все друг другу 
доверяют.

— Количество участников 
решающей игры за Кубок 
России третий год подряд 
оспаривают клубы из Екате
ринбурга и Самары. Это про
сто совпадение или законо
мерность!

— Как гласит древняя 
спортивная мудрость: ста
бильность — признак мас
терства (улыбается). Убеж
дена, что команды этих двух 
городов на голову сильнее 
других и участие в финалах 
заслужили по праву.

— Наверное, далеко не все 
болельщики помнят, что 
свой дебютный матч во 
«взрослом» баскетболе 17- 
летняя Маша Степанова про
вела тоже в Екатеринбурге. 
Причем в составе местного 
«Уралмаша», противостояла 
которому приезжавшая в се
редине января 1996 года на 
Урал олимпийская сборная 
США. Вы-то хоть об этом за
мечательном факте из своей 
биографии не забыли!

— Это было очень-очень 
давно, я тогда еще даже в 
ЦСКА не играла!

— Несмотря на отсутствие 
опыта на площадке вы дей
ствовали достаточно зрело, 
принеся «Уралмашу» 9 очков. 
Многие тогда даже заговори
ли о появлении в «Уралмаше»

новой яркой баскетболистки, 
но дебютная игра оказалась 
для вас одновременно и пос
ледней. Почему вы не захоте
ли играть в екатеринбургской 
команде, а сразу же верну
лись домой, в Петербург!

— Прошло так много лет, 
что всех подробностей я 
уже, честно говоря, не по
мню. За исключением того, 
что в «Уралмаш» меня, соб
ственно, никто официально и 
не приглашал, даже разго
вора такого не было. Зато 
свой интерес быстро про
явил ЦСКА, куда я на следу
ющий год и перешла.

— Нынешняя Мария Степа
нова и та Маша сильно отли
чаются «друг от друга»!

— Думаю, не очень, разве 
что нынешняя стала более 
«дерзкой». Как и тогда, я 
сейчас тоже не боюсь брать 
инициативу в свои руки. Воз
можно, в юности что-то по
лучалось у меня чуть хуже, а 
что-то — чуть лучше. Хотя, 
наверное, за столь долгий 
срок во мне действительно 
должно было что-нибудь из
мениться. Например, воз
раст (смеется)...

Юрий ОВОДОВ 
На снимке справа: 

Мария Степанова спустя 
десять лет вновь произвела 

в Екатеринбурге фурор!
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

Выигрыш. 

№ 350. Т. Мольен

Выигрыш.
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\Фа ктики
• Майкл Джексон, похоже, 
окончательно перебрался в 
Бахрейн.

Затравлен
ный креди
торами и су
дьями певец 
перебрался 
туда в поис
ках покоя. И 
восточная 
страна по
кой этот 
Джексону 
предостави

ла. Там ему прощают даже 
прогулки в национальной 
женской одежде (возможно, 
надевая ее, Джэксон не хо
тел никого эпатировать — по 
западным стандартам в ней 
нет ничего особо женского, 
и он вполне мог перепутать). 
На радостях Майкл решил 
записать новый альбом. Пос
ледний же раз Джексон ра
довал своих поклонников 
новыми записями в 2001

Только
для ценителей

ХОР «ДОМЕСТИК» ПОЕТ
ДАЖЕ ФИЛОСОФСКИЕ ТРАКТАТЫ

«Смысл нашего совместного появления на сцене — передача публике света 
той божественной вибрации, существующей со дня создания мира, которая 
называется музыкой», — так знаменитый музыкант Миша Кац, основатель и уча
стник трио имени Шостаковича, профессор Парижской консерватории, учив
шийся у Мстислава Ростроповича и Леонарда Бернстайна, дирижировавший мно
гими оркестрами мира, говорил о своем сотрудничестве с Екатеринбургским 
муниципальным хором «Доместик».

«Доместик» сегодня — единственный в Свердловской области профессио
нальный хоровой коллектив. В его репертуаре русская и зарубежная хоровая 
классика, духовная музыка, хоры из мюзиклов, негритянские спиричуэле.

Медвежья 
«игрушка»

СТРАШНЕЙ БАБУСИ ЗВЕРЯ НЕТ!
РЕВДА. Приехала недавно в этот славный городок пере

движная труппа Челябинского цирка и выбрала для своих 
представлений местный культурно-досуговый центр «По
беда». Но приезд циркачей оказался для города сюрпри
зом, к нему не успели как следует подготовиться, раскле
ить достаточное количество афиш. В результате на пред
ставление пришло лишь полтора десятка зрителей, и его 
пришлось отменить.

году.
• Рекламный бизнес начина
ет напоминать международ
ную гонку вооружений.
Когда одна страна изобре
тает мощное оружие, ее по
тенциальные противники 
придумывают либо оружие 
помощнее, либо стойкую за
щиту от него. То же самое 
сейчас происходит между 
рекламой и ее возможными 
потребителями. Хозяевам 
видеомагнитофонов совсем 
недавно было предложено 
послабление — аппараты, 
которые автоматически пре
кращали запись с началом 
рекламного блока и возоб
новляли, как только «сказки 
про прокладки и моющие 
средства» заканчивались. 
Да и у телезрителей остава
лась возможность переклю
чить канал, чтобы не смот
реть рекламу. Недолго ра
довались! Компания Phillips 
заявила, что отныне в теле
визионный сигнал будет вне
дрен код, который не по
зволит пользователям вы
ключать рекламу: на время 
ее показа «ящик» переста
нет слушаться приказов хо
зяина. Правда, это касается 
только новых телевизоров, 
на старые марки хитрый сиг
нал не возымеет никакого
влияния.
• Мик Джаггер, возможно, 
сыграет самого себя в новом

— Наш хор возник в 1988 
году. Тогда наконец-то было 
разрешено исполнять со сце
ны духовную музыку, и я 
осуществил давнюю мечту 
— добился разрешения ис
полнить литургию Кастальс
кого, — рассказывает осно
ватель и руководитель хора 
«Доместик» Валерий Копа
нев. — Концерт состоялся 26 
декабря 1988 года, и этот 
день мы считаем днем свое
го рождения. Хор был цели
ком женский, состоял из шес
ти студенток консерватории 
и музыкально-педагогичес
кого института, нынешнего 
педуниверситета. Для рас
ширения репертуара требо
вался смешанный состав, и я 
пригласил нескольких муж
чин. Весной следующего 
года мы уже смогли высту
пить в Тобольске, где освя
щался Софийский собор. Мы 
пели вместе с хором изда
тельского отдела Московс
кой патриархии и так им по
нравились, что нам предло
жено было записать диск. В 
то время мы были любитель
ским коллективом уже толь
ко по статусу, наш професси
онализм публика высоко 
оценивала. Основным тре
бованием для вступления в 
«Доместик» было наличие 
музыкального образования. 
Очень скоро коллектив рас
ширился примерно до 70 че
ловек. Это были настоящие 
фанатики хорового искусст
ва, они соглашались петь 
бесплатно. Поначалу мы об
ходились без концертмей-

муниципализированы, и на
чались наши заграничные по
ездки — в Германию, Фран
цию, Эстонию, Канаду, Гре
цию, Италию, Голландию, 
Бельгию, Ирландию... Мы 
участвовали в конкурсах и 
фестивалях. В частности, из 
Ирландии привезли золотую 
медаль и две серебряных.

— Как вас принимали за 
рубежом!

— На Западе хоровое ис
кусство ценят. Правда, свою 
музыку они предпочитают 
слушать в исполнении отече
ственных музыкантов, а от 
нас ждут исполнения музыки 
русских композиторов. По
мню концерт во Франции, в 
городе Нанси. Там в первом 
отделении бесподобно выс
тупил квинтет из Англии, их 
приняли очень тепло, и я ду
мал: как же мы будем вос
приниматься на их фоне? А 
был такой прием! Публика 
хлопала, визжала, этого им 
показалось мало, так они 
вскочили и начали ногами то
пать! Дома мы такой реак
ции не встречали...

— Наверное, потому, что в 
нашей стране люди не при
учены к музыкальному гур
манству...

— У нас есть в Екатерин
бурге свой круг слушателей. 
Мы ездим в область, в дру
гие города, и повсюду нас 
хорошо принимают. Но в це
лом в России хоровое искус
ство сегодня занимает очень 
незначительное место. Взять 
хоть канал «Культура» — 
раньше там можно было

увидеть хоровые концерты, 
а сейчас? Хорошо, если раз в 
несколько месяцев покажут 
фрагмент, где хор принима
ет участие в исполнении ка
кого-нибудь крупного про
изведения. От нас сейчас тре
буют легкой музыки — джа
за, арий из мюзиклов. У нас в 
репертуаре такое есть. Мы 
спели «Реквием» Уэббера, 
исполняли второй духовный 
концерт Дюка Эллингтона.

— То есть репертуар об
новляется не по вашей внут
ренней потребности, а по 
желанию публики!

— Мы сейчас достаточно 
далеко отошли от духовной 
музыки — это было как раз 
внутреннее требование. Ду
ховной — мы очень много 
перепели, так что пока хва
тит. Последние полтора года 
мы работали по заказу рус
ской зарубежной церкви из 
Сан-Франциско. Выпускалась 
антология музыки русских 
композиторов — Рахманино
ва, Гречанинова, Стравинско
го, Прокофьева и других. В 
связи с этим как-то забросили 
наш привычный концертный 
репертуар. Сейчас будем его 
восстанавливать.

— Валерий Анатольевич, 
вы работали с Мишей Кацем. 
Другие звезды с «Домести
ком» сотрудничали!

— Как-то нам предлагали 
выступать с Дмитрием Хво
ростовским, но концерт не 
состоялся. Иностранные ди
рижеры работают с нами 
охотно. С Дени Минье из 
Бельгии мы два года назад

играли Моцарта. А в нашем 
турне по Германии в связи с 
юбилеем Шуберта у нас пели 
солисты из Баварской оперы.

— Пишут ли композиторы 
для вас специально!

— Местные, екатерин
бургские — почти все. Вла
димир Кобекин недавно на
писал произведение «Панта 
рей», что по-гречески озна
чает «все течет». Это тексты 
древнегреческого филосо
фа Гераклита Эфесского, 
положенные на распевы се
верных народов. Казалось 
бы, сочетание странное, но 
публика это принимает на 
ура. Приходят в антракте и 
специально просят испол
нить «Панта рей».

— Валерий Анатольевич, 
что означает название вашего 
коллектива!

— По-латыни «Доместик» 
означает «домашний». Но 
когда я придумывал назва
ние, я этого не знал. Я ориен
тировался на греческое зна
чение этого слова. Так в Ви
зантии называли мастеров 
церковного пения, главных 
в хоре. Я изучал древнерус
скую музыку, и там это сло
во фигурировало, оно на 
Русь пришло из Византии 
вместе с православием. Но 
это «домашнее» значение 
накладывает отпечаток и на 
внутреннюю жизнь хора. 
Мы — семья. И с нашим ре
пертуаром название сочета
ется: по-немецки «дом» оз
начает «собор».

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

А среди четвероногих 
артистов цирка есть медве
жонок. В помещении ему 
душно и скучно, вот и реши
ли члены труппы вывести 
его подышать свежим воз
духом. Привязали у лестни
цы, прикрепили рядом таб
личку «Опасно!» и ушли. 
Живой медведь тут же при
влек внимание всей гуляю
щей в парке Победы обще
ственности получше всякой 
афиши. Взрослые помча
лись за фотоаппаратами, 
дети обступили косолапого 
и, так как вел он себя дру
желюбно, осмелели и при
нялись его гладить по бу
рой шерстке...

По словам очевидцев, 
медвежонку внимание ре
бятишек понравилось. Но 
когда они решили покинуть 
зверя и уйти восвояси, тот 
обиделся и схватил десяти
летнего мальчика за ногу 
когтистой лапой. Удержать 
хотел, наверное.

Мальчик, перепугав
шись, упал и не смог под
няться. На помощь ребенку 
пришел один из взрослых:

отбросив в сторону фото
аппарат, он отнял у медве
дя «игрушку». Вызвали 
«скорую». Но врачи ничего 
страшного не нашли: «не
значительные царапинки и 
синячок на ноге»,— про
комментировали они и ре
шили отвезти мальчика до
мой. Оказалось, живет он в 
соседнем городе Дегтярс- 
ке, а в Ревде гостит у ба
бушки. Вот пошел погулять, 
бродил-бродил и добрел 
до цирка и медведя.

Медики сопроводили 
его к бабушке, ожидая, что 
пожилая женщина сейчас 
начнет ахать, охать и жа
леть внука. Однако постра
давший за самодеятель
ность внук тут же получил 
такую взбучку, что теперь 
вряд ли отойдет от своего 
двора хоть на шаг.

...Одно непонятно в этой 
истории. Почему же за все 
время эпопеи «Мишка и ма
лышки» никто из артистов 
цирка не вышел проверить, 
как там ведет себя хищный 
зверь?

Майя ВАШИАДАН

Общество с ограниченной ответственностью «Спрэд» 
Сообщение о приобретении облигаций

Общим собранием участников ООО «Спрэд» от 
20.04.2006 г. принято решение о приобретении неконверти
руемых процентных документарных облигаций на 
предъявителя серии 01 с обязательным централизованным 
хранением, государственный регистрационный номер вы
пуска 4-01-36064-R от 26 августа 2004 года, в количестве 
15 000 штук. Дата начала и окончания приобретения облига
ций — 28.04.2006 г. Период предъявления облигаций — с 
10.00 до 17.00 27.04.2006 г. Цена приобретения облигаций 
определяется как сумма двух величин: 100% от номинальной 
стоимости облигаций и накопленный купонный доход по об
лигациям, рассчитываемый на дату начала приобретения. В 
целях реализации права на продажу облигаций лицо, являю
щееся владельцем, исключительно в течение периода

комедийном 
компании АВС.

телесериале

Сериал «Я 
хочу огра
бить Мика 
Джаггера» 
(рабочее 
название) 
расскажет о 
шайке про- 
х и н д е е в , 
специализи- 
рующихся

на кражах из домов знаме
нитостей. Сценарий уже го
тов, но даст ли на него согла
сие лидер «Rolling Stones» — 
большой вопрос.
• «Виртуальная» преступ
ность становится прибыльней 
наркоторговли, считают спе
циалисты агентства «Рейтер». 
По их данным, только в про
шлом году разработка и 
распространение вирусов, 
промышленный шпионаж 
через Интернет, «виртуаль
ные» ограбления банков, за
мусоривание «спамом» 
электронных почтовых ящи
ков принесли более 105 мил
лиардов долларов. На рос
сийской территории эти кри
минальные доходы состави

стера, пели а ка
пелла. Когда нача
ли петь под музы
ку, я все равно не 
приглашал кон
цертмейстера, 
предпочитал все 
делать лично.

— И как вашему 
хору удалось сме
нить статус и шаг
нуть к теперешней 
известности!

— Мы стали по
бедителями музы
кального фестива
ля «Рождественс
кие встречи в Се
верной Пальми
ре». После этого 
нами заинтересо
валась фирма
«Овимекс», стала 
нашим первым 
спонсором. Ее по
мощь позволила 
набрать в хор уже 
не студентов, а вы
сокопрофессио
нальных певцов. В 
1993 году мы были

предъявления направляет эмитенту письменное уведомление 
о намерении продать определенное количество облигаций 
общества. Уведомление должно быть подписано владель
цем облигаций и содержать следующий текст: «Настоящим 

(Ф.И.О. или полное наименование), имеющий ИНН 
, сообщает о намерении продать неконвертируемые 

процентные документарные облигации ООО «Спрэд» на 
предъявителя серии 01 с обязательным централизованным 
хранением, государственный регистрационный номер выпус
ка 4-01-36064-R от 26 августа 2004 года, номинальной сто
имостью 1 000 (Одна тысяча) рублей каждая, в количестве 

() штук». Уведомление может быть направлено
эмитенту лично, через представителя по доверенности или с 
курьером по адресу: 620219, г. Екатеринбург, ул. Куйбыше
ва, 75, комн. 506. Если уведомления поступят в отношении 
большего количества облигаций, чем указано в настоящем 
сообщении, эмитент приобретет облигации у владельцев 
пропорционально объему, указанному в уведомлениях, при 
этом приобретаются только целые облигации. Облигации 
оплачиваются в денежной форме в безналичном порядке в 
валюте Российской Федерации в течение срока приобрете
ния облигаций.

Директор ООО «Спрэд: 
20 апреля 2006 года

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
26 апреля
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА
18.30

Стрижак В.В.

АНв

1

27 апреля 
ДЕВИЧИЙ 
ПЕРЕПОЛОХ 
18.30

ТЕАТР КУКОЛ

ли около миллиарда долла
ров. Понятно, что такие 
большие суммы не могут ос
таваться без внимания кри
минальных структур: специ
алисты говорят, что впору 
вводить в обиход понятие 
интернет-мафии. Интернет- 
полиция, может, тоже не по
мешала бы?
• В российской столице 
идет подготовка к проведе
нию международного фести
валя «Москва встречает дру
зей», старт которого наме
чен на 26 мая.
Проводится фестиваль в тре
тий раз и будет работать под 
лозунгом «Дети мира против 
террора». За несколько фес
тивальных дней юные участ
ники — художники, музы
канты, танцоры — проде
монстрируют свои таланты в 
области культуры и искусст
ва. Идея подобного фести
валя принадлежала Влади
миру Спивакову. Он же воз
главил организационный ко
митет. Ему помогают детский 
врач Леонид Рошаль, замес
титель Председателя Совета 
муфтиев России Мансур Ша
киров и посол Азербайджа
на Полад Бюль-Бюль оглы. 
Свое желание поддержать 
смотр изъявили Генеральный 
секретарь ООН Кофи Аннан, 
Генеральный директор 
ЮНЕСКО Коитиро Мацуура, 
президенты многих госу
дарств мира.

Подготовил
Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Происшествия
В предпасхальную неделю в Свердловской области учас

тились случаи гибели пенсионеров из-за неосторожного об
ращения с огнем.

Так, в поселке Привокзальный Верхотурского городско
го округа ночью в минувшую пятницу горел частный двух- 
квартирный дом. Прибывшие пожарные справились с огнем, 
но пожилую хозяйку одной из квартир спасти не удалось.

В Чкаловском районе Екатеринбурга в тот же день заго
релась квартира в доме. В ходе работы пожарной службы 
был обнаружен труп 75-летнего хозяина. Причина бедствия 
— ставшее уже традиционным неосторожное курение.

Трагедия произошла накануне Пасхи в Орджоникидзевс- 
ком районе Екатеринбурга.

На улице Кировградской напротив дома Ns 64 нетрезвый 
водитель «ВАЗ-3302» не удержался в среднем ряду проез
жей части, поцарапал «семерку» из правого ряда и резко 
перестроился в левый, откуда его вынесло задним левым 
колесом на пешеходную аллею в центре улицы. В этот мо
мент там на газоне трудился 75-летний дворник гражданин 
Нишонов. От удара автомобиля пожилой человек получил 
серьезные травмы и скончался на месте.

Только 20 апреля в области зарегистрировано двадцать 
аварий с пострадавшими, погибли три человека, 19 (в том чис
ле два ребенка) — получили травмы разной степени тяжести.

Майя БУНТОВА

Без посредников
® Продам сад в Марамзино, 20 соток, мет. гараж, времянка, 
рядом лес, ц. 35 т. р., т. 8-904-989-01-53, 323-68-37.
« Продам а/м «ВАЗ-21074», 2003 г. в. (декабрь), цвет синий, 
сигнализация, защита, газовое оборудование,
т. 217-49-06 — днем, 227-43-36 — вечером.
® Продам а/м «Кенвуд», т. 8-922-1222-119.
® Репетиторство. Математика. Информатика, 
т. 8-902-44-16-792, после 15.00.
® Необходим мелкий ремонт пишущей машинки «Москва» с 
малой кареткой, т. 261-04-05, Борис.
® Сдам 1-ком. кв. на Эльмаше (ул. Таганская), ц. 7500 р., 
т. р. 376-46-00, т. д. 334-39-88.
® Продам 4 колеса Goodyear 195/60R15 на литье ПРОМА 15/
6, 5/4*108 («Форд Фокус»), б/у 1 сезон, ц. 16 т. р.,
т. 8-909-02-111-28, Алексей.

Большой концертный зал Свердловского 
областного музыкального училища 

им. П.И. Чайковского (зал Л&аклецкого)

26 апреля в 18.00
ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА-КОНЦЕРТ 

ИЗ ЦИКЛА «УЧИТЕЛЬ И УЧЕНИКИ»

#алерий преЭсшз&ляет...
М^ыкзльиое училище-'коисер&атория"театр

Арии, романсы и песни русских и зарубежных композиторов
Билеты у распространителей.
Справки по тел.: 350-26-12, 350-20-12.

(Екатеринбург, Первомайская, 22, 
ост. транспорта «Архитектурная академия»)

Счастливое число Слевина

КОЛИЗЕЙ
В ролях: Джош Хартнетт, Морган Фриман, 
Бен Кингсли, Люси Лиу, Кевин Чэмберлин, 

Джанет Лэйн, Мэттью Дж. Тэйлор, 
Брюс Уиллис. Режиссер — Пол Макгиган.

Слевину не везет. Дом опе
чатан, девушка ушла к друго
му... Его друг Ник уезжает из 
Нью-Йорка и предлагает Сле
вину пожить в пустой кварти
ре... В это время крупный кри
минальный авторитет Босс хо
чет рассчитаться со своим быв
шим партнером Рабби за убий
ство сына и в отместку
заказать его наследника. Это грязное дело Босс хочет пору
чить своему давнему должнику Нику. Шестерки Босса врыва
ются к Слевину и, приняв его за Ника, требуют убрать сына 
Рабби. Слевину ничего не остается, как закрыть долг друга. 
Оказывается, Слевин — знаменитый киллер, который давно
задумал натравить друг на друга главарей мафии, ведь со
рок лет назад на ипподроме они убили его отца как раз в тот 
момент, когда он ставил на лошадь по кличке Счастливый 
Номер Слевина. Сможет ли Слевин отомстить за смерть отца 
и освободится от рокового прошлого?..

ФИЛАРМОНИЯ 
26 апреля 
НОВЫЙ МОЦАРТ 
18.30 
27 апреля

26, 27 апреля
БАЛЛАДА 

О МОРСКОЙ 
ЦАРЕВНЕ

10.30, 13.30

ГОСТИНАЯ ИРИНЫ НЕСТЕРОВОЙ 
18.30

ТЕАТР «ВОЛХОНКА»
26 апреля
«ТЕТЯ, КАК ВЫ КСТАТИ!..» 
19.00 
27 апреля
СОБАКА
19.00

ТЕАТР ДРАМЫ
26 апреля 

ЧЕТВЕРО 
В ПЕТЕРБУРГЕ

18.00 
АВГУСТОВСКИЕ 

КИТЫ
18.30

27 апреля 
ПОМИНАЛЬНАЯ 

МОЛИТВА 
18.00

КОЛЯДА-ТЕАТР
(пр. Ленина. 69/10)

26 апреля 
ЗЕМЛЕМЕР

18.30
27 апреля 

НЕЖНОСТЬ
18.30 ,

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ j 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют

Вчера, 24.04.2006 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 27.4331 руб./долл.

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках
Екатеринбурга 24.04.2006 на 15 часов:

ЦБР(доллар США) - 27.41 (Банк «Уралфинанс») - 27.46 (Банк «Вятич»)

EUR(EBPO) - 33.88 (Банк ГРАН) 33.98 (Золото-Платина банк (Ленина 7))

СВР(англ.фунт) - 49.00 (СКБ-банк) - 50.10 (Уральский банк Сбербанка РФ)

KZT(100 казах.тен) - 15.00 (СКБ-банк) - 22.40 (Уралтрансбанк)________

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 24.04.2006:
1 Австралийский доллар .. 20.3069
1 Англ, фунт стерлингов . 48.9440
1000 Белорусских рублей 12.7999
10 Датских крон.................  45.3322
1 Доллар США.....................27.5198
1 ЕВРО....................................33.8136
100 Исландских крон.........34.7122
100 Казахских тенге.......... 22.3505
1 Канадский доллар..........24.1381
10 Норвежских крон ........... 43.2552

1 Сингапурский доллар ... 17.2096
1 Новая турецкая лира....  20.6373
10 Украинских гривен ...... 54.1387
10 Шведских крон............. 36.3970
1 Швейцарский франк.........21.4931
100 Японских иен............... 23.3853
' Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ ДЕЛО

ЭТА СЛАДКАЯ 
ЮЛЯ

Во Львове, где на недавних 
парламентских выборах с боль
шим преимуществом победил 

блок Тимо
шенко, актив
но распрода
ется новое мо- 
р о ж е н о е 
«Юля», изгото
вленное в 
форме сердца 
- эмблемы ли
дера «оранже
вой» револю
ции и ее сто

ронников. На белой обертке то
же изображено красное сердеч
ко. Вслед за львовскими пред
принимателями такую же слад
кую продукцию начало выпус
кать ЗАО «Луганскхолод».

ДЕЛОВОЙ ВТОРНИК ВЫПУСК

№ 15(554)
25 апреля 2006 года

ОГЛАСИТЕ ВЕСЬ СПИСОК, ПОЖАЛУЙСТА
У МАРЕСЬЕВА 
ОБЪЯВИЛИСЬ 
РОДСТВЕННИКИ

20 мая, в день 90-летия со дня 
рождения легендарного земляка 
Алексея Маресьева, в центре Ка

мышина откро
ется памятник 
настоящему че
ловеку. На це
ремонию при
глашен и Алек
сандр Числов - 
именно он, бу
дучи команди
ром эскадри
льи, рискнул 
взять к себе ве

домым безногого летчика. Но са
мое интересное, что за время об
суждения идеи памятника и ее ре
ализации в Камышине обнаружи
лось уже три десятка родственни
ков Маресьева. То ли еще будет 
20 мая!

С ДНЕМ 
рождения£ 
«ТРЕХЛИНЕЙКА»!

Знаменитая «трехлинейка» 
празднует 115-летие со дня рож
дения - именно столько лет на

зад винтовка 
Сергея Ивано
вича Мосина 
поступила на 
вооружение 
Российской ар
мии. А просла
вилась она 
прежде всего 
высоким оста
навливающим 
действием.

Поэтому даже после снятия с 
вооружения в 50-х годах про
шлого века продолжала в виде 
исключения применяться в ар
мейских частях, расположенных 
на Крайнем Севере на случай, 
если на часового нападет, на
пример, белый медведь. Выст
рел «трехлинейки» клал такую 
громадину наповал, тогда как 
автоматная очередь могла лишь 
раззадорить зверя.

Максим БРУНОВ.

НА НОСУ «ПРАЗДНИК ТРУДА», А РАДОВАТЬСЯ ТРУДОВОМУ НАРОДУ НЕЧЕМУ - КОЛИЧЕСТВО БЕДНЫХ В СТРАНЕ НЕ ПОДДАЕТСЯ ПОДСЧЕТУ

Тем временем ничего не слышно о 
результатах борьбы с бедностью по 
итогам прошлого года, хотя уже про
шла почти половина текущего. Ин
фляцию с экономическим ростом кое- 
как подсчитали. Огласить же весь спи
сок бедняков оказывается задачкой 
посложнее.

- Рассчитать количество граждан, 
остающихся за чертой бедности, 
можно лишь оперируя новым пока
зателем прожиточного минимума. 
Но этот показатель еще не утвержден 
правительством, - терпеливо объяс
няет начальник управления статисти
ки уровня жизни Федеральной служ
бы государственной статистики Еле
на Фролова.

Однако Госдума еще больше ме
сяца тому назад приняла внесенный 
правительством же Закон «О потре
бительской корзине в целом по Рос
сийской Федерации». Утвержден
ная депутатами стоимость мини
мального набора продуктов и услуг 
для россиян равняется 2653 рублям. 
Это всего лишь на 84 рубля больше 
аналогичного показателя первого 
прошлогоднего квартала. Получает
ся, что постная потребительская 
корзина, которая фактически равня
ется прожиточному минимуму, за 
год увеличилась только на 3,3 про
цента. И это при официальном 
уровне инфляции в 11 процентов. 
Похоже, что у чиновников и парла
ментариев серьезные проблемы с 
арифметикой. Ведь даже школьни
ку понятно, что раз цены в стране не 
стоят на месте, то соответственно 
должна меняться и оценочная стои
мость потребительской корзины. 
Беда, однако, в том, что чем выше 
эта корзина оценивается, тем боль
ше граждан не дотягивают своими 
доходами до ее нижнего предела. А 
значит, тем больше в России стано
вится бедняков и тем меньше аргу
ментов остается у власти в пользу 
правильности проводимого соци
ального курса. В общем, как ни по
верни, а простые с виду подсчеты 
оборачиваются большой полити
кой.

О преодолении бедности уже дав
но говорят с самых высоких трибун. В 
Послании Федеральному собранию 
еще трехгодичной давности прези
дент Владимир Путин призвал одо
леть этот социальный недуг до 2010 
года. Спустя год на совместной кол
легии Минфина и Минэкономразви
тия были взяты обязательства сни
зить уровень бедности до 10 процен
тов к 2007 году. И, наконец, в про

шлогоднем президентском Послании 
Федеральному собранию была по
ставлена задача за три года повысить 
реальные зарплаты бюджетникам в 
полтора раза.

Казалось бы, накормить и обуть- 
одеть своих голодных граждан для 
государства с таким бюджетным про
фицитом и золотовалютными запа
сами - не самая большая проблема. 
Малоимущим и пенсионерам и 
впрямь что ни год подкидывают от 
казенных щедрот то по сотенке, а то и 
поболее. Благодаря же стартовав
шим в прошлом году приоритетным 
нацпроектам отдельные категории 
тружеников и вовсе получили воз
можность зажить получше.

Но, как говорилось в шутливом 
стихе Михаила Ножкина, «ведь кто- 
то должен шить рубашки и штаниш
ки, землю рыть, печатать книжки». В 
общем, на всех желающих нацпроек
тов не придумаешь.

Впрочем, если судить по прежним 
данным Росстата, то динамика в деле 
преодоления бедности и так налицо. 
Например, если по итогам 2003 года 
в стране насчитывалось 25 процентов 
граждан, не сводящих концы с кон
цами, то результаты 2004 года уже 
обнадеживали: бедняков оказалось 
всего 14,6 процента. Судя по движе
нию цифр, миллионы бедняков в 
России буквально на глазах улучша
ли свое материальное положение. С 
такой статистикой еще годик-другой 
- и можно было бы смело рапорто
вать о победе над нищетой. Потому- 
то с таким нетерпением и ожидался 
результат 2005 года.

Почему? Ответ на этот вопрос зна
ют ученые-социологи, которые всю 
загвоздку видят в том, что арифмети
ка подсчетов день ото дня расходит
ся с реалиями жизни.

Так, по мнению директора Инсти
тута социально-экономических про
блем народонаселения академика 
Натальи Римашевской, прожиточ
ный минимум в России не пересчи
тывался в течение нескольких лет. 
Получается, что бедняков считали 
исходя из сильно устаревших и явно 
заниженных параметров физическо
го выживания.

- В прошлом году прошла монети
зация льгот. Казалось бы, шаг для 
улучшения статистики положитель
ный: ведь денег в кошельках населе
ния и впрямь прибавилось. Но вме
сте с тем оказалось, что и считать 
прожиточный минимум нужно по- 
новому, включая в него те расходы, 
которые раньше были обеспечены

Увы, это не первомайская демонстрация.

натуральными льготами, - продол
жает академик Римашевская. - При
бавьте к этому возросшие расходы 
на подорожавшие продукты, товары 
и услуги. В реальном выражении 
прожиточный минимум зашкалит. А 
значит, кривая российской бедности 
неизбежно пойдет вверх...

С Римашевской согласны и мно
гие ее коллеги. Например, директор 
Всероссийского центра уровня жизни 
Вячеслав Бобков считает, что при но
вом экономическом раскладе катего
рия неблагополучных граждан уве
личится на 30 процентов. А глава Фе
дерации независимых профсоюзов 
Михаил Шмаков высказался за уве
личение порога прожиточного мини
мума до 10 тысяч рублей. Свои дан
ные и у директора департамента 
стратегического анализа компании 
ФБК доктора экономических наук 
Игоря Николаева. В недавно опубли
кованном исследовании российской 
бедности Николаев упоминает евро
пейские стандарты оценки этой соци
альной проблемы. Если в странах Ев

росоюза бедными считаются гражда
не с доходами менее 60 процентов от 
среднедушевого дохода по стране, то 
будь такой подход применим к Рос
сии, в бедняках окажется 35,8 мил
лиона человек, или свыше 29 про
центов населения. Еще больше сгу
щаются краски в исследовании спе
циалистов «Левада-центра», кото
рые пришли к выводу, что по субъек
тивным оценкам бедными на сегод
няшний день являются 40 процентов 
россиян.

Любопытнее всего, что вопреки 
распространенному мнению основ
ной прирост бедности дают вовсе 
не пенсионеры. По данным депар
тамента стратегического анализа 
компании ФБК, 65,2 процента абсо
лютно бедных россиян - это гражда
не трудоспособного возраста от 16 
до 54 лет. Причем начиная с 1999 
года их доля в структуре населения 
с доходами ниже величины прожи
точного минимума стабильно рас
тет.

Что же касается рейтинга бедней

ших регионов, то в лидерах «черно
го списка» - Ингушетия с 83 процен
тами бедного населения и Усть-Ор
дынский Бурятский автономный ок
руг, где бедняков 82,8 процента. На 
пятки этим субъектам наступают 
Ивановская область, где число граж
дан с соответствующим достатком 
превысило 58 процентов, и Эвен
кийский автономный округ (56,6 
процента бедняков). Лучше всего 
живет газоносный Ямало-Ненецкий 
автономный округ, где бедного на
селения только 8 процентов. А вот в 
Москве бедняков - пятая часть насе
ления, что связано в том числе с бо
лее высокой стоимостью жизни в 
столице по сравнению с другими ре
гионами.

Так что радоваться предстоящим 
праздникам почти половине населе
ния вроде как нечему. Одна была ра
дость: покопаться в огороде, дабы 
хоть на собственных огурчиках и по
мидорчиках сэкономить. Да и ту 
нынче отобрали...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

———— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ

СТРАУСЫ НЕ СДАЮТСЯ
Тревожные сообщения о наступ

лении «птичьего гриппа» в России 
вроде как поутихли. Однако жела
ющих побороться с потенциальны
ми носителями опасного вируса не 
становится меньше. Не успел вечно 
громогласный Жириновский бро
сить клич о необходимости поста
вить заслон перелетным птицам, 
как его подхватил главный сани
тарный врач страны Геннадий Они
щенко, призвавший отстреливать 
ворон - «пернатых волков». (Спра
ведливости ради заметим в скоб
ках, что своего непосредственного 
начальника опередили санитарные 
врачи ряда регионов, еще раньше 
предлагавшие перестрелять во
робьев.) Тем временем в эстафету 
борьбы с «птичьим гриппом» вклю
чаются все новые и новые охотни
ки, а их невинными жертвами ста
новятся все более экзотичные жи
вотные.

В Ленинградской области, на
пример, таковыми оказались страу
сы, которых решили поголовно 
привить от не менее экзотичной бо
лезни. Руководить операцией вы
звался сам главный государствен
ный инспектор Леонид Фогель. Не 
знал он, видимо, что эти птицы-зве
ри человека одной лапой убить мо
гут. А если разойдутся, так и погром 
запросто устроят. Был же такой слу
чай в садике ресторана «Русская ры
балка», куда несколько лет назад 
заглянул сам Владимир Путин по
потчевать друга Жака Ширака. То
варищ Сухов, Зульфия и Гюльчатай 

(так рестораторы назвали милых 
птичек) то ли в честь высоких гос
тей, то ли испугавшись последних, 
разнесли временный вольер и раз
бежались по округе, до смерти на
пугав случайных встречных.

Но господин Фогель был непре
клонен: «Будем прививать».

Правда, не все сдались. Двух 
страусов питерского зоопарка его 
работникам удалось чудом спря
тать (под уколы попали другие 
птицы). К монахам Оптиной пус
тыни, что под Выборгом (они со
держат с десяток страусов), борцы 
с «птичьим гриппом» не сунулись 
сами. А вот пяти африканским ги
гантам, обитающим на горно
лыжном курорте в Туксово, не по
везло, несмотря на протесты дире
ктора мини-фирмы Василия Чер- 
неги (птицы должны были вот-вот 
принести яйца).

На дело позвали шесть дюжих 
мужиков. Они с явной опаской ста
ли гоняться за длинноногими суще
ствами, но эта погоня все больше 
превращалась в погоню наоборот: 
страусы резко разворачивались, 
вынуждая охотников к бегству. На
конец, кто-то догадался загнать 
страусов в загон и накинуть им на 
головы холщевые мешки. Вскоре 
удалось усмирить одного гиганта, 
второго, третьего... Человек оказал
ся сильнее птиц, которым вкололи 
под крыло двойную дозу вакцины. 
Вот только - умнее ли?

Рита ЖУКОВА.
Ленинградская область.

ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ =

КОМЕНДОР С ПОДЛОДКИ С-7
ДОЧЬ ОТВАЖНОГО МОРЯКА УЗНАЛА СВОЕГО ОТЦА ПО ФОТОГРАФИИ В «ДВ»

Публикуя статью «Он служил у Ма
ринеско» («ДВ» № 6,21 февраля 2006 
г.), мы не ожидали столь активной ре
акции читателей на дела давно ми
нувших дней. Звонили ветераны-мо
ряки, делились воспоминаниями и 
даже предлагали стихи. Но особенно 
обрадовал нас звонок Людмилы, до
чери Василия Сергеевича Субботина, 
комендора 45-миллиметрового ору
дия подлодки С-7.

Дело в том, что в упомянутой 
статье шла речь не только о 
подлодке под командованием 
Маринеско, но и С-7, при торпе
дировании которой уцелели и бы
ли взяты в плен финнами коман
дир Лисин и еще три члена экипа
жа. Одним из них и был отец Люд
милы Васильевны, которого она 
узнала на опубликованном «ДВ» 
снимке военных лет. Накануне 
праздника - Дня Победы - наш 
корреспондент встретился с ней в 
Белгороде, где она проживает.

Кое-что о Василии Субботине я 
знал и раньше. Известно, напри
мер, что во время похода подлод
ки С-7 в августе 1942 года на суб
марине кончились торпеды. При 
этом вышло из строя главное, 100- 
миллиметровое орудие лодки. 
Тем не менее при встрече с враже
ским транспортом советские под
водники потопили его огнем ма
ленькой «сорокопятки». Артрас- 
четом командовал Василий Суб
ботин.

После той роковой ночи, 21 ок
тября 1942 года, он два года про
вел в плену, из которого был осво
божден в результате капитуляции 
Финляндии.

Как рассказала Людмила Ва
сильевна, дальнейшая судьба от
ца сложилась не лучшим образом.

Вернувшемуся с войны с орде
нами Ленина и Отечественной 
войны Субботину (он приехал в 
родной город Выксу, что в Горь
ковской области) очень скоро 
припомнили о пребывании в пле
ну и сослали сначала на шахты в 

Караганду, а затем и на поселение 
в Красноярский край. Там он и 
встретил свою будущую супругу - 
Елену Порфирьевну Ткаченко. В 
1943 году ее вместе с другими де
вушками из села Алексеевка окку
панты отправили на работы в Гер
манию, чьи спецслужбы пытались 
завербовать девушку, но Елена от
казалась. А под конец войны, уго
ворив еще и подругу, смогла убе
жать. Скрывались в лесу, пока в 
январе 1945 года их не подобрали 
советские солдаты.

Потом бухгалтер Елена Ткачен
ко служила вольнонаемной в со
ставе 69-й армии, дошла до Бер
лина, в конце 1945 года вернулась 
в родные края.

Но здесь, как и будущего мужа, 
ее вместо хлеба с солью ждала 
ссылка - это соседи проявили 
«бдительность».

В Сибири у Субботиных и роди
лась Людмила. Когда маму с от
цом уже реабилитировали, при
шло письмо от его сестры из Вык
сы. В одной из местных газет она 
прочитала интервью командира 
С-7 Лисина, в котором тот все при
читал: «Мне бы найти комендора 
Субботина...»

Трудно сказать, оказала ли пос
ледующая встреча на решение от
ца, но в Красноярск он уже не вер
нулся. Уехал в родную Выксу, где и 
женился во второй раз.

Да уж, лихой был моряк, этот 
Субботин. Похоронив вторую же
ну, он сошелся и с третьей. И от 
каждой жены у Василия родилось 
по дочери. Но он умудрялся-таки 
со всеми дружить, всех любить.

А вот Елена Порфирьевна не 
нашла никого лучше подводника. 
Вернувшись с дочерью на Белго
родчину они часто навещали Суб
ботина в Выксе.

«Прекрасные места», - вздыха
ет Людмила Васильевна. Мы рас
сматриваем с ней фотографии, и я 
замечаю, что почти везде Василий 
Субботин в тельняшке. «Ну, как 

же, - улыбается собеседница, - 
море он никогда не забывал. На 
спасательной станции на Оке ра
ботал аквалангистом - пока позво
ляло здоровье. А как замечатель
но, даже будучи в преклонном 
возрасте, он управлялся с веслами 
- лодка шла как лыжи по снегу. 
Очень любил рыбалку. Отлично 
танцевал чечетку, а я, малышка, у 
него на плечах сидела. А еще папе 
нравились цветы. Увидит лоток, 
не пройдет мимо, обязательно 
для меня букетик купит».

К концу жизни (Василия Серге
евича не стало 2 августа 2000 го
да) из-за болезни Субботин ли
шился ног, но не унывал - с каж
дой фотографии на тебя смотрит 
улыбающийся человек. Его внучка 
Оля, студентка Белгородского гос- 
университета, вся в деда - такая 
же отчаянная. Уже в 14 лет она ста
ла мастером спорта по кикбоксин
гу. «Дедушка и без ног плясал хо
рошо», - говорит Олечка и тут же 
показывает, как именно - изящно, 
неуловимо передергивает плечи
ками.

Дочь Субботина, Людмила Ва
сильевна, совсем еще молода, хо
тя и мать пятерых детей. В эти дни

...а здесь он еще комендор (в верхнем ряду справа).

Субботин в последние годы жизни...

она собирается поехать в Выксу, 
на родину отца. В ее планах - соз
дать стенд в местном музее, а 
главная мечта - назвать улицу, на 
которой он жил, именем Василия 
Субботина. Впрочем, ее уже зем
ляки называют Субботинской.

Анатолий ТРОЯНОВ.
БЕЛГОРОД.
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ГОРЯЧИЙ сезон наступает
«ТОРГОВАЯ ВОЙНА» С БЫВШИМИ СОВЕТСКИМИ РЕСПУБЛИКАМИ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К ПОДОРОЖАНИЮ ФРУКТОВ И СУХИХ ВИН

В магазине «Ароматный мир» на 
Аминьевском шоссе Москвы самыми 
доходными полками до последнего 
времени считались коньячные, а са
мыми популярными - простенькие 
винные, где были выставлены недо
рогие молдавские, грузинские и бол
гарские напитки. В минувшие две не
дели, как сообщил менеджер по про
дажам этой торговой точки, спрос на 
последние отмечался особый. Поку
патели брали сразу по нескольку бу
тылок впрок, потому что «вскоре за 
100 рублей ничего подобного не ку
пишь».

Предприимчивость отдельных 
граждан оказалась не напрасной - в 
минувший четверг Роспотребнадзор 
распорядился изъять со всех скла
дов бутылки с молдавскими и гру
зинскими этикетками, а также за
пломбировать цистерны с винома
териалами из этих стран, чтобы ни
кто не перелил их в посуду.

Главный санитарный врач России 
и надзиратель за тем, что мы пьем и 
едим, Геннадий Онищенко утвер
ждает, что в этих напитках много 
всякой ерунды, которая может на
вредить нашему здоровью. В част
ности, он пугает обывателя чрезмер
ным содержанием в вышеупомяну
том горячительном пестицидов и 
даже ДДТ (этим средством лет 50 
назад в нашей стране уничтожали 
древесных паразитов, но впоследст
вии от него отказались).

В Госдуме по этому поводу даже 
разгорелась горячая дискуссия, от ко
торой, правда, избирателям ни хо
лодно, ни жарко. Тем более что наря
ду с грузинским вином была наказана 
и «Боржоми». Грузинская вода оказа
лась не просто хуже «Нарзана», но и, 
по утверждению депутатов, приноси
ла прибыль «недружественным Рос
сии государствам». Короче, на май
ские праздники многим нашим граж
данам запивать наш отечественный 
напиток придется не привычным

И не выпить, и не продать...

«боржомом», а тем, что окажется на 
прилавке ближайшего магазина.

Кстати, санитары уже «почисти
ли» маркеты покрупнее, но малень
кие магазинчики все еще торгуют 
этой запретной продукцией. Сделать 
в них покупку поторопился и ваш 
корреспондент - не отставать же от 
народа.

Что же касается вина, то на ми
нувшей неделе Национальная ал

когольная ассоциация обнародова
ла неутешительные данные: в на
шем отечестве его производство со
кратилось на 60 процентов. А учи
тывая то, что зимой замерзло боль
шинство виноградников на юге Рос
сии, можно предположить, что осе
нью там не будет ни винограда, ни 
вина. Правда, большая часть рос
сийских вин - это купаж, то есть 
смесь своего виноматериала и, на

пример, молдавского. Но теперь на 
российскую территорию вино из 
Молдавии также не пропускается - 
как в бутылках, так и в цистернах. И 
не все эксперты считают, что это 
правильно. Так, директор департа
мента информации Союза участни
ков алкогольного рынка Вадим 
Дробиз заметил, что сама эксперти
за вызывает вопросы: «Не всегда 
можно выяснить, какие бутылки по

падают на проверку в Роспотреб
надзор - те, что идут в розницу, или 
из каких-то партий». Поэтому оста
ется непонятным: напитки с пести
цидами и тяжелыми металлами - 
это частный случай или уже хрони
ка? Впрочем, нам, простым покупа
телям, не важно, каким будет ответ 
на этот вопрос. Нам интересно 
знать, чем мы накроем празднич
ный стол и, главное, по какой цене 
достанутся нам продукты в ближай
шее время. И это касается не только 
алкогольных напитков.

Минувшим летом россиян «об
радовали» запретом на ввоз в РФ 
фруктов. Из той же Молдавии, а 
также Греции, Испании, Италии и 
Турции. Но если для заморских ви
таминов это была временная мера, 
то для молдавских, похоже, посто
янная. По крайней мере корреспон
денту «ДВ» в посольстве Молдавии 
в Москве сообщили, что пока по
пытки разблокировать дары садов и 
полей не принесли результата. По 
словам руководителя торгово-эко
номического отдела молдавской 
дипмиссии Степана Лупашко, фи- 
тосанитарная служба РФ и в этом 
году оставила запрет в силе. Прав
да, в минувшем году дефицита че
решни и персиков, который пред
сказывали эксперты, а также их рез
кого подорожания не произошло. 
Что объясняется очень просто: на 
самом деле и молдаване, и турки, и 
остальные итальянцы продолжали 
поставлять нам ароматные плоды, 
но не напрямую, а через посредни

КСТАТИ •
На прошлой неделе фитосанитарная служба сообщила россиянам, что 

турецкие овощи, оказывается, не лучше грузинской «Боржоми». В них 
тоже много вредных примесей и ко всему - пестицидов. Потому следует 
ожидать, что ранняя турецкая редиска, помидоры и огурцы либо вовсе 
исчезнут с наших рынков, либо появятся на них инкогнито, с армянской 
или азербайджанской родословной. И покупать их мы будем дороже, 
чем обычно.

ков. Молдавские персики, напри
мер, продавались на московских 
рынках как украинские, а турецкие 
абрикосы - как армянские. Удастся 
ли поставщикам и в нынешнем году 
также обманывать наших таможен
ников и санитаров на радость рос
сийским покупателям, не известно. 
Но очевидно другое - этим летом 
мы будем платить больше не только 
за вино, но и за фрукты и овощи во
обще, независимо от места их про
израстания.

География же витаминных по
ставок такова: по словам предсе
дателя Совета директоров фрукто
во-овощной ассоциации Игоря 
Котова, летний спрос на яблоки и 
груши россиян удовлетворит Ар
гентина, бананы - Эквадор, цитру
совые - Марокко. Удивительно, но 
одним из главных поставщиков 
фруктов в Россию остаются Нидер
ланды. Впрочем, они считаются 
центром мировой фруктово
овощной торговли. По мнению 
Котова, Россия серьезно не ощутит 
на себе отсутствия, например, 
молдавских фруктов, так как «в 
СНГ нет соответствующих по мас
штабу посадок. Так же как и в са
мой России, за исключением не
скольких крупных агрофирм». Так 
что, уверяют нас знатоки сельхоз- 
рынка, не надо печалиться, на на
шем столе особых перемен не бу
дет, хотя в целом он может немно
го подорожать.

Светлана ФЕДОРОВА.

—  .. . .—....................................  —■ РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ =

«МЫ - ЗА ЛИБЕРАЛЬНЫЕ РЕФОРМЫ В РОССИИ»
НА ДЕСЯТЬ САМЫХ ОСТРЫХ ВОПРОСОВ ЧИТАТЕЛЕЙ «ДВ» ОТВЕЧАЕТ ЛИДЕР «СОЮЗА ПРАВЫХ СИЛ» НИКИТА БЕЛЫХ

Партии «Союз Правых Сил» нет в 
Государственной Думе. Отчасти имен
но поэтому лидеры СПС практически 
лишены возможности разъяснять 
свою позицию по самым острым и ак
туальным проблемам. Между тем у 
российского общества накопилось 
много вопросов к либералам. Редак
ция отобрала самые острые и инте
ресные из них, ответить на которые 
попросила лидера СПС.

- Зачем вообще в современных ус
ловиях нужна партия «Союз Правых 
Сил»? Понятно, что, например, «Еди
ная Россия» - президентская партия, 
она за стабильность, порядок и силь
ную власть. Коммунисты по-прежне
му хотят все отнять и поделить «по 
справедливости». «Родина» и ЛДПР 
играют на националистических на
строениях. А за что выступает «Союз 
Правых Сил»?

- «Союз Правых Сил» - это партия 
Свободы и Ответственности. Наша 
историческая задача - сохранить для 
наших потомков Свободу. СПС - это 
партия европейского, цивилизован
ного пути России. В нашей стране 
очень много людей, которые хотят, 
чтобы Россия развивалась именно по 
европейскому, цивилизованному пу
ти - с демократической властью, кон
тролируемой сильным гражданским 
обществом, со свободными СМИ и 
независимым правосудием. Мы 
представляем интересы именно этих 
людей. К сожалению, в последнее 
время России навязывают путь в дру
гую сторону - путь белорусский или 
среднеазиатский. Задача нашей пар
тии - вернуть Россию в европейскую 
цивилизацию.

- Традиционно считается, что за 
СПС голосуют молодые и богатые жи
тели больших городов. Так ли это?

- Избиратели СПС - это не какая- 
то отдельная социальная группа. 
Скорее это люди, объединенные об
щими взглядами на жизнь, общим 
мировоззрением. Это люди свобод
ные и ответственные - за себя, за 
свою семью, за свой район, город, 
регион, наконец, за свою страну. Это 
люди, которые не согласны с распро
страненной позицией «голосуй - не 
голосуй, все равно от нас ничего не 
зависит». Наши сторонники - это лю
ди с демократическими убеждения
ми, как правило, компетентные и ин
формированные, профессионалы 
своего дела, которые не ждут пода
чек от государства, а рассчитывают 
на себя, стремятся к успеху и создают 
свое благосостояние собственным 
трудом. Между прочим, именно та
кие люди закладывают основу благо
состояния и всей страны в целом.

- Нужна ли России демократия? 
Может быть, мы к ней еще не готовы?

- Я не могу понять, за что так не 
уважают свой народ те, кто говорит, 
что Россия не готова к демократии! 
Вот господа из «Единой России» лю
бят использовать это клише. Неуже
ли они считают российский народ ка
ким-то отсталым, неспособным к то
му, к чему способны другие народы? 
Мы, либералы, абсолютно убеждены 
в том, что российский народ ничуть 

не хуже других и вполне готов к де
мократии. В России, как и в любой 
стране, есть те, кто хочет свободы и. 
кто ее ненавидит, кто хочет работать 
и кто предпочитает бить баклуши, а 
сам так и норовит отобрать имуще
ство у соседа. Весь опыт последних 
лет показывает, что русские люди, 
попав в условия, когда государство 
«разжимает кулак», начинают рабо
тать ничуть не хуже, а часто лучше, 
чем те же американцы, немцы, фран
цузы или итальянцы.

Либерализм вообще основывает
ся на главном базовом постулате: 
«Человек по своей природе хорош». 
Мы верим в человеческий разум, до
веряем человеку и своему народу. 
Именно поэтому мы за то, чтобы 
власть реально принадлежала лю
дям, чтобы общество контролирова
ло власть. Мы считаем, что народ в 
состоянии сам принимать решения о 
том, каким путем развиваться стра
не. А вот те, кто считает, что «народ 
не готов к демократии», кто не дове
ряет собственному народу, видимо, 
убеждены, что власть - от Бога, что 
она дается избранным, а народ - по
слушное стадо, которым надо управ
лять.

- А что, если такие понятия, как 
«демократия» и «либерализм», исто
рически чужды для нашей страны?

- Это не либерализм чужд России, 
а авторитарная традиция, к сожале
нию, сильна в России, благодаря в 
том числе семи десятилетиям совет
ской власти.

Не будем забывать, что демокра
тия появилась в России примерно в 
то же время, что и в Европе. Новго
родская республика образовалась 
практически одновременно с первы
ми парламентами в Скандинавии и 
Северной Италии - в десятом веке - 
между прочим, за 500 лет до откры
тия Америки. Реформатор Петр I дал 
свободу торговле и заново открыл 
Европу для России и Россию для Ев
ропы. Затем были либеральные ре
формы Екатерины II и Александра I.

Либералы всегда были востребо
ваны в России. Причем звали их пре
имущественно во время кризисов. 
После поражения России в Крымской 
войне в 1856 г. именно либералы 
взяли верх в правительстве и прове
ли земельную, судебную, земскую 
реформы. Именно тогда, при Алек
сандре II, пало крепостное право. Не 
случайно портрет Александра II ви
сит в моем рабочем кабинете, а в 
прошлом году по инициативе нашей 
партии в Москве был открыт памят
ник царю-освободителю. Либералы 
возглавили правительство России 
после Русско-японской войны и ре
волюции 1905 г. и уже к 1913 году 
привели страну к значительному эко
номическому подъему. Петр Столы
пин провел мощную либеральную 
аграрную реформу, создал земель
ный рынок и положил начало капита
лизму на селе. Даже Ленин в самое 
тяжелое время под угрозой краха 
был вынужден прибегать к либера
лизации экономики и ввел нэп. Бо
лее того, и при Сталине в СССР были 
крупные либеральные экономисты,

Чаянов, например, но его расстреля
ли.

Так что не случайно в 1991 г. перед 
лицом национальной катастрофы в 
правительство позвали Гайдара и 
Чубайса - по сути, спасать страну от 
голода и холода. И они это сделали.

- Может быть, либералам пора 
признать, что реформы 90-х были 
ошибочными и покаяться?

- Это еще одно клише нынешней 
партии власти - во всем винить либе
ральные реформы, даже не вникая в 
их суть. Сейчас уже мало кто помнит, 
что ситуация в стране к 91-му году 
была по-настоящему катастрофиче
ской: управление экономикой разва
ливалось, деньги не работали, зар
плату стали выдавать «натурой» - 
тем, что производило предприятие, 
всей стране стало понятно значение 
слова «бартер». Осенью 1991 года га
зеты сообщали, на сколько в стране 
осталось муки, спичек, мыла. Ситуа
ция была похожа на военную.

Стране, стоявшей перед реальной 
угрозой голода, просто для того, что
бы выжить, нужны были немедлен
ные реформы, коренные и решитель
ные, реформы либеральные. Пред
шественники гайдаровского прави
тельства, боясь «народного гнева», 
не предпринимали никаких мер для 
того, чтобы спасти разваливавшуюся 
экономику. О каких «грабительских» 
реформах можно говорить, если 
страна была разграблена до начала 
реформ?! Правительство Егора Гай
дара, начавшее эти реформы в 1992 
году, не имело ни цента валютных ре
зервов, золотой запас также был поч
ти промотан. Тяжелым грузом висели 
громадные внешние и внутренние 
долги, оставленные правительствами 
Н. Рыжкова, В. Павлова, Ю. Силаева. 
Старая система управления экономи
кой (фактически социалистической 
экономикой СССР) полностью разва
лилась. Рыночную экономику еще 
предстояло создавать. Страна нахо
дилась в самом опасном положении - 
в свободном падении. И охотников 
выводить страну из штопора не нахо
дилось. Не случайно, кстати, Кабинет 
Гайдара называли «правительством 
камикадзе». Об этом все как-то очень 
быстро забыли...

Следует напомнить, что Егор Гай
дар меньше года возглавлял пра
вительство. И за это время реши
тельными мерами по либерализации 
цен, раскрепощению экономики, 
ужесточению бюджетной политики и 
укреплению рубля (несмотря на дос
таточно высокую инфляцию, в 1992 
году рубль перестал быть «деревян
ным» и стал свободно конвертируе
мым) было остановлено падение 
страны в пропасть. Либерализация 
цен и свобода торговли наполнили 
прилавки товарами - между прочим, 
впервые с начала 20-х годов XX века. 
О дефиците и карточках уже никто и 
не вспоминал. Именно Кабинет Гай
дара избавил страну от экономиче
ского краха и заложил основы новой 
открытой свободной экономики. 
Именно либеральные реформы соз
дали условия для развития страны, 
которыми, кстати, пользуется сегод

няшняя власть: тогда был создан ин
ститут частной собственности, сфор
мированы стабильные демократиче
ские институты, раскрепощены пред
принимательская и политическая 
инициативы.

Так что нам, либералам, не каять
ся надо за реформы 90-х, а гордить
ся тем, что тогда мы спасли страну.

- Как либералы расценивают идею 
пересмотра итогов приватизации?

- Конечно, большинство россиян 
не получили за свой ваучер и поло
вины «Волги» (хотя многим удалось 
вложить свои ваучеры так, что через 
несколько лет на их стоимость стало 
можно купить и машину, и кварти
ру). Конечно, были допущены 
серьезные ошибки в работе с чеко
выми инвестиционными фондами. 
Недостаточно хорошо была органи
зована работа по информированию 
граждан об их правах и возможно
стях. О приватизации можно спо
рить долго. В любой стране мира, 
где проводилась приватизация, оп
ределенная часть населения всегда 
оказывалась недовольна ее резуль
татами. Однако в историческом 
смысле, для страны в целом, прива
тизация стала прорывом в другое 
экономическое измерение. Она за
ложила фундамент экономического 
роста страны, запустила процесс 
формирования цивилизованного 
частного собственника, среднего 
класса, эффективно действующего в 
экономике страны.

Сейчас государство пытается мо
нополизировать контроль над част
ной российской экономикой. Соз
данный в начале 90-х годов институт 
частной собственности подвергается 
массированной атаке со стороны 
властей. И это исключительно опас
ный и негативный для страны про
цесс. «Союз Правых Сил» считает 
своей задачей защиту частной собст
венности и реабилитацию капита
лизма в России.

- Как либералы относятся к Борису 
Ельцину?

- Борис Николаевич Ельцин - ве
ликий государственный деятель но
вейшей истории России. Его главная 
заслуга в том, что он реализовал 
фантастическую по сложности и мас
штабу трансформацию страны, про
вел Россию через точку невозврата, 
после которой возвращение к ком
мунистическому режиму стало не
возможным.

Борис Ельцин осенью 1991 года 
возглавил страну, находящуюся на 
грани голода и распада, страну без 
денежной системы, без экономики, 
без работающей правоохранитель
ной системы, страну на грани граж
данской войны, а через десять лет он 
передал Путину совсем другую Рос
сию - с работающими, хотя и слабы
ми демократическими институтами, 
с активно развивающейся экономи
кой, страну, где люди забыли, что та
кое очереди, дефицит, политическая 
цензура и угроза преследований за 
инакомыслие.

- В 1999 году СПС шел на выборы с 
лозунгом «Кириенко - в Думу, Пути
на - в президенты». Почему сейчас

отношение к Путину изменилось и 
СПС заявляет о своей оппозиционно
сти?

- Мы поддерживали Владимира 
Владимировича Путина как продол
жателя курса либеральных демокра
тических реформ. И первые шаги но
вого президента соответствовали на
шим ожиданиям. Однако с тех пор 
ситуация существенно изменилась. 
Согласно Декларации об отношении 
«Союза Правых Сил» к политике пре
зидента и правительства России, 
принятой на Учредительном съезде 
партии в 2001 году, «для нас принци
пиально неприемлемо провозгла
шать лояльность президенту и пра
вительству независимо от того, что 
они реально делают. Наша партия не 
может быть послушным проводни
ком воли исполнительной власти из 
холопского подобострастия или лу
кавой конъюнктуры. Напротив, мы 
будем поддерживать руководство 
страны постольку и настолько, по
скольку и насколько его курс соот
ветствует нашим идеологическим 
принципам, программным целям и 
нравственным ценностям». В том же 
документе говорится: «Определяя 
себя как праволиберальную демо
кратическую организацию, «Союз 
Правых Сил» вместе с тем не исклю
чает своего перехода в политическую 
оппозицию в случае, если президент 
выберет путь авторитаризма, свер
тывания демократических институ
тов, воссоздания имперских атрибу
тов». Сейчас, к сожалению, настал 
именно такой момент. Так что в сво
ем отношении к Путину СПС абсо
лютно последователен.

- Какова позиция СПС по отноше
нию к реализуемым властью «нацио
нальным проектам»?

- В самой по себе идее увеличения 
финансирования ряда секторов и уве
личения зарплат нет ничего плохого. 
Особенно если учесть бедственное 
положение здравоохранения, обра
зования, жилищной сферы. Но, во- 
первых, в других отраслях, например, 
в сфере культуры, не менее бедствен
ное положение. Во-вторых, просто 
увеличение расходов не решает ни 
одной проблемы. Национальные про
екты заменяют реформы, а это непра
вильно, потому что проблемы будут 
продолжать накапливаться, а выде
ленные в рамках нацпроектов деньги 
- съедаться инфляцией. Нужны ре
формы, а не механическое увеличе
ние расходов государства.

- Что делает СПС для России сегодня?
- Наша нынешняя деятельность на

правлена на то, чтобы предотвратить 
огосударствление экономики, про
никновение национализма и оборон
ного сознания во власть и общество, 
на то, чтобы остановить формирова
ние однопартийной системы, на то, 
чтобы не допустить сращивания госу
дарства и Церкви и навязывания об
ществу образа врага. Решив эти «нега
тивные» задачи, а тем самым защитив 
демократию в России и наши дости
жения 1990-х годов, мы будем решать 
задачи позитивные и перспективные. 
Сегодня ни одна политическая сила в 
России не заглядывает за горизонт 
2008 года - все решают сиюминутные 
и своекорыстные проблемы. Мы же, 
будучи партией идеологической, по
нимаем, какую страну мы хотим по
строить. Как когда-то -15-20 лет назад 
понимали, что хотим жить в стране, 
где у власти нет коммунистов - и до
бились этого.

Беседу вел 
Александр ДРАЧЕВ.
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НЕЯНКИ, ДОМОЙ!
СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ НЕЛЕГАЛЬНЫМ ИММИГРАНТАМ, 
«ОККУПИРОВАВШИМ» СТРАНУ

Американцы с нелегалами не церемонятся.

Как стало известно, администра
ция президента Буша намерена вы
дворить из страны всех нелегалов. По 
этому поводу в Лос-Анджелесе, Нью- 
Йорке, Сан-Диего, Бостоне, Далласе, 
Чикаго - то есть по всем крупным аме
риканским городам прокатились де
монстрации под общим лозунгом: 
«Позвольте нам любить Америку!» 
Причем в этих акциях протеста участ
вуют не только гастарбайтеры, но и 
коренные американцы.

По некоторым данным, только из 
стран третьего мира (к которым отно
сят теперь и Россию) в Америку уже ус
пело просочиться более 12 миллионов 
бездомных и беспаспортных Буратино, 
в том числе более 900 тысяч русских, 
самовольно поселившихся в США.

До поры до времени власти на них 
почти не реагировали, но теперь в 
связи с экономическим кризисом, ро
жденным в том числе и чрезвычайно 
дорогостоящей войной в Ираке, аме
риканское правительство решило от
ловить и выдворить из страны всех 
нелегальных имк^грантов. Причем 
Конгресс США настроен весьма ре
шительно. Сейчас обсуждаются два 
диаметрально противоположных за
конопроекта, связанных с миграцион
ным законодательством.

Так, проект «консервативный» 
предполагает уголовное преследова
ние за нелегальное нахождение и ра
боту в стране (по действующему зако
нодательству, самой страшной угро
зой для нелегалов в США является де
портация). Кроме того, консерваторы 
предлагают соорудить некую китай
скую стену вдоль границы с Мексикой 
- именно через нее в США проникает 
особенно много нелегалов. Проект 
«либеральный», напротив, предпола
гает упрощение процедуры легализа
ции и введение в действие ряда соци
альных программ для иммигрантов.

Тем временем явно побеждают 
республиканцы, что неудивительно, 
если учесть поддержку со стороны са
мого президента. Они отвергли ком
промиссный вариант, и это тут же вы
лилось в волну общественного проте
ста (одна только манифестация в Лос- 
Анджелесе собрала более 500 тысяч 
человек).

Особенно возмущались латино
американцы, у которых сильные 
профсоюзные и религиозные объе
динения, лоббируемые испаноязыч
ными СМИ. Напротив, тихо сидят в 
ожидании своей судьбы китайцы, 
арабы и русские. Впрочем, и у лати
ноамериканцев получилась не столь
ко кампания протеста, сколько пре
зентация просьб типа: «Не гоните 
нас, мы несчастны», «Мы приехали в 
Америку потому, что она - светоч на
дежды», «Мы будем себя хорошо ве
сти, только не выгоняйте» и пр.

На такие просьбы у иммигрантов 
есть веские основания. Ведь при том, 
что гастарбайтеры вывозят из США 
«несметные капиталы», отправляя за
работки семьям, они пополняют здесь 
самую неквалифицированную рабо
ту: 25 процентов из них работают в 
сельском хозяйстве, 17 процентов за
няты на уборке квартир и офисов, 14 
процентов трудятся на стройплощад
ках, еще 12 процентов - в пищевом 
производстве. Так что стоило забасто
вать нью-йоркским нелегалам, как в 
городе прекратилась доставка еды и 
товаров, а треть ресторанов и полови
на прачечных просто закрылась. Ме
гаполис два дня жил словно какой- 
нибудь Урюпинск, по уши утонув в 
грязи.

Тем не менее республиканцы заку
сили удила и не намерены отступать
ся от намеченного: они отвергают 
компромиссы и настаивают на при
числении нелегалов к уголовникам. 
Их законопроект уже одобрила пала
та представителей Конгресса США, и 
в данный момент он уже находится на 
рассмотрении в Сенате. В том случае, 
если сенаторы его утвердят, под об
щую гребенку попадут не только им-

А КАК У НАС? - 
Принятый Госдумой новый федеральный закон о трудовой миграции на 

редкость либерален и снисходителен к нелегалам. Для того чтобы получить 
право на проживание и работу в России, им достаточно обратиться в мили
цию, которая и выдаст миграционную карту. Свою лояльность власти объяс
няют тем, что стране не хватает примерно два миллиона рабочих. При этом 
чиновники забывают, что в России 7 миллионов нелегалов - и все они трудо
устроены. За счет коренного населения, разумеется. В общем, если Америка 
поступает неправильно, изгоняя чужаков, то Россия явно ошибается, откры
вая им границы.

мигранты, но и их работодатели - им 
уготованы астрономические штрафы 
и даже тюремное заключение до 5 
лет. И это довольно серьезно, потому 
что, по расчетам информационного 
агентства Associated Press, каждый 
двадцатый рабочий в Америке явля
ется трудовым иммигрантом, причем 
до 80 процентов из них не имеет до
кументов и работает незаконно, а это 
более 5 процентов пролетариата Сое
диненных Штатов. Приплюсуем сюда 
около 8 процентов латиносов, имею
щих право голоса, и мы получим со
лидную добавку в протестное голосо
вание на ближайших выборах, что 
может вылезти республиканцам бо
ком.

Короче говоря, не в добрый час 
лидерам Республиканской партии 
пришла в голову идея побороться с 
нелегалами - это уж совершенно точ
но. Если они рассчитывали этим 
прельстить электорат и повысить 
рейтинг действующей администра
ции (38 процентов считаются в США 
провальными), то это вряд ли срабо
тает. Уже сейчас по городам и весям 
сраны наблюдаются выступления 
вполне законопослушных налогопла
тельщиков, не согласных с миграци
онным террором властей. А что будет 
дальше?

А завтра практически любой аме
риканец легко найдет в семейном ар
хиве воспоминания своего дедушки о 
том, как он оборванным бедолагой 
убежал в Америку, где и обрел какое- 
никакое, а счастье. Не нужно быть ве
ликим мыслителем, чтобы логически 
дойти до неприязни к тем, кто в свое 
время мог развернуть дедушку на гра
нице на 180 градусов...

Константин БЛАГОДАРОВ.

ПОЧЕМУ? —

ЕВОЧКИ ДЛЯ «МАХОНА»
ИЗ СЛАВЯНСКИХ ПРЕДЕЛОВ ЧЕРЕЗ КРЫМ ПРОДОЛЖАЮТ ИДТИ НЕВОЛЬНИЧЬИ 
КАРАВАНЫ

Севастопольские пограничники 
едва успели перерезать курс тепло
ходу на Стамбул. Еще час, и он мог 
оказаться в нейтральных водах. С 
борта сняли группу девушек и хо
зяйку-сопроводительницу. Обыч
ное дело, если бы не одна деталь. 
На этот раз через Крым за кордон 
отправляли девчонок из Узбеки
стана.

Хохлушек, молдаванок, русских 
и даже киргизок здесь видали неме
рено. Узбекских же секс-рабынь, 
чьи документы оформлялись в Мо
скве, задерживают впервые. Вот уж 
настоящая секс-интеграция постсо
ветского пространства.

Торговля людьми - зло, с кото
рым вроде бы борются всем миром 
- официальные структуры под эги
дой Интерпола, всевозможные не
правительственные организации. 
Этой жгучей теме посвящаются 
многочисленные съезды и ассамб
леи, а для борьбы со злом выделя
ются валютные гранды. Тем не 
менее отечественная работорговля 
продолжает набирать обороты.

...Два года назад милая хохо
тушка, выпускница пединститута 
из Славянска Елена М. познакоми
лась в Крыму и полюбила загоре
лого юношу Сергея. Когда суженый 
позвал Лену к себе в Симферо
поль, полетела не задумываясь. 
Оттуда звонок матери: передай с 
поездом загранпаспорт - лечу в 
Египет! Разговор продолжил Сере
жа и пояснил, что его старая знако
мая Эльвира набирает танцеваль
ную труппу для египетского курор

А В ЭТО ВРЕМЯ
В Германии разгорелся необычный скандал. По

водом для него послужила брошюра «Путеводитель 
по Германии для женщин», выпущеннная в свет «Об
ществом по техническому сотрудничеству». Она 
предназначалась главным образом для женщин с Ук
раины, приезжающих в ФРГ в поисках работы.

Это издание преследовало на первый взгляд исклю
чительно благородную цель - защитить неопытных пу
тешественниц от «пагубного влияния опасных в мо
ральном отношении районов», то есть кварталов крас
ных фонарей в крупнейших городах Германии. Одна
ко в министерстве внутренних дел ФРГ посчитали ина
че, заподозрив в книжке явную крамолу.

Стражи порядка изъяли из продажи большую часть 
тиража и завели против авторов уголовное дело. Ког
да же от германских правоохранителей потребовали 
объяснений по этому поводу, они заявили, что данный 
путеводитель на самом деле является не чем иным, 
как... пособием для приезжих «ночных бабочек» по их 
трудоустройству в Германии.

Напомним, что вышедший год назад справочник 
уже тогда привлек внимание весьма необычным под
бором туристической информации. Большая часть 
опубликованного там материала была посвящена не 
музеям, а описанию злачных мест Гамбурга, Берлина, 
Мюнхена.

Как объяснили такой подход составители сборника, 
украинки чаще других женщин, приезжающих в ФРГ в 
поисках работы, становились «невольными жертвами 
сексуальной эксплуатации» и попадали в качестве 
«рабынь» в подпольные и полулегальные злачные за
ведения. Чтобы уберечь девушек от этих несчастий, 
авторы справочника пошли совершенно нестандарт
ным путем, опубликовав в путеводителе адреса пуб
личных домов в крупнейших городах ФРГ. Естествен
но, с оговорками о том, что появляться в этих злачных 
местах приличным женщинам не рекомендуется. Не 
ровен час, угодишь средь бела дня в «сексуальное 
рабство».

Однако вопреки провозглашенным благородным 
целям выпуск массовым тиражом этой необычной бро
шюры привел не к обещанному снижению уровня не
легальной проституции в Германии, а к совершенно 
противоположному результату.

Добавим, что в ближайшее время авторов справоч
ника начнут допрашивать в криминальной полиции 
Берлина. Если их вина будет доказана, то им угрожают 
крупные штрафы и длительные сроки тюремных за
ключений.

Ольга СПИРИНА.
БЕРЛИН.

та. Платят хорошие деньги, куда 
как лучше учительских копеек. Го
лос будущего зятя звучал убеди
тельно, мать успокоилась.

Больше она свою Леночку не 
слышала, не видела, хотя просила 
сразу из Египта позвонить. Через 
месяц сама поехала в Симферо
поль. Однако жильцы дома, где 
якобы обитал Сергей, сказали, что с 
таким человеком не знакомы. Эль
виру тоже никто не знал.

Все это время несчастная женщи
на'обивала пороги милиции, ходи
ла по экстрасенсам и ясновидящим, 
обращалась к частным сыщикам. И 
тут позвонили из Крыма: срочно 
приезжайте, ваша Лена нашлась!..

- Когда я зашла в больничную па
лату и увидела дочь, то сразу ее не 
узнала, - вытирает слезы Светлана 
Савельевна. - От моей Леночки ос
талась страшная тень.

Строчки из этого уголовного де
ла, показания самой Елены М. - хро
ника рабства наших дней. Похоже, 
сегодня их надо читать каждой 
школьнице. Заучивать, как таблицу 
умножения.

Сначала Елену М. поселили на 
частной квартире в каком-то при
граничном израильском поселении. 
Затем девушек стали распределять 
по местам работы. Считалось везе
нием, если попадаешь в «махон». 
Так называются израильские пуб
личные дома. Хуже, если девушку 
покупает хозяин. Лену купил 60-лет
ний владелец отеля, в прошлом 
одессит. Разжалобить бывшего со
отечественника не получилось.

«Он даже пошутил: «Будет столь
ко любви, что захлебнешься». Кро
ме его самого, меня заказывали по
стояльцы отеля. Однажды в номере 
было сразу пять пьяных мужчин. К 
хозяину принесли на руках, идти са
ма не могла».

Почти год настоящего ада. Бе
жать удалось чудом. Когда пьяный 
клиент уснул, девушка смогла об
мануть охрану и выскочить из гос
тиницы на улицу... Понимала, что 
если догонят и схватят - забьют до 
смерти. Спасением стал полицей
ский патруль, проводящий рейд 
по проверке документов.

Иностранку доставили в участок. 
Допросили и направили в реабили
тационный центр. Там, под врачеб
ным присмотром Лена провела еще 
полгода. Благодаря ее показаниям 
хозяин отеля осужден на 14 лет ли
шения свободы - израильское зако
нодательство оказалось строже на
шего. Как только закончился суд, 
Лену депортировали в Крым - ведь 
именно отсюда начинался путь ее 
рабства.

Украинскому МВД оставалось 
продолжить уже раскрученное рас
следование. Сутенершу Эльвиру 
взяли в киевском аэропорту «Борис- 
поль», на посадке в симферополь
ский рейс. В сумочке обнаружили 
пять загранпаспортов для новых ра
бынь. Личности Сергея и еще не
скольких вербовщиков установить 
не удалось.

По оперативным данным, только 
в Симферополе, Севастополе и Фе
одосии работают до сотни так назы
ваемых турфирм, специализирую
щихся на отправке «живого товара» 
за рубеж. Крымские берега остаются 
главными воротами в неволю: Тур
ция, Ближний Восток, Балканы, Ита
лия, Германия.

Механизм четко отлажен и впол
не легален. Какие могут быть пре
тензии к гражданкам, отлетающим и 
отплывающим за рубеж? Это уже в 
Каире им шлепнут липовую визу и 
незаконно переправят через египет
скую границу в Израиль. Именно та
ким образом одна Эльвира продала 
больше пятидесяти человек, полу
чая от арабов 800 долларов за каж
дую голову. Вернуться домой 
удалось только Лене из Славянска. 
Судьба остальных до сих пор неиз
вестна.

Сергей ЗЛАТОВ.
Республика Крым.
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ОНА ЕЩЕ НАМ СПОЕТ
АННЕ ВЕСКИ НЕ БОИТСЯ ПРИЗНАВАТЬСЯ В ЛЮБВИ К РОССИИ

Кажется, уже давно отшумел 
юбилей эстонской звезды россий
ской эстрады, а в читательской 
почте нет-нет да попадаются 
просьбы рассказать («лучше 
поздно, чем никогда») об Анне 
Вески, о ее прошлом и настоящем. 
А почему, собственно, не расска
зать - тем более в канун майских 
праздников.

Анне родилась и выросла в ма
леньком провинциальном городке 
Рапла. С первого по восьмой класс 
играла в теннис, несколько раз ста
новилась чемпионкой Эстонии среди 
юниоров и один раз среди взрослых, 
правда, в парном разряде.

Но страсть к музыке победила лю
бовь к спорту. С 16 лет Анне пела в 
школьном ансамбле. Училась хоро
шо, почти на одни пятерки.

После школы Анне училась в Тал
линском политехническом институте 
на экономическом факультете. На 
этом настоял отец, который считал, 
что дочка должна получить нормаль
ную профессию, а петь в свободное 
от основной работы время. В1977 го
ду Анне вышла замуж за однокурс
ника Яака, после чего и стала Вески 
(ее девичья фамилия - Ваарман). В 
свадебное путешествие ездили в 
Крым, где Анне впервые в жизни 
вдоволь наелась мандаринов, кото
рые рвали в колхозном саду, по
скольку безденежные студенты не 
могли покупать фрукты на рынке. На 

последнем курсе родилась дочь Кер
ли. В том же году Анне победила на 
конкурсе самодеятельных исполни
телей, проводившемся Эстонским те
левидением.

По распределению молодого эко
номиста направили на табачную фа
брику «Леэк» помощником мастера. 
Но руководство Эстонской филармо
нии все же сумело заполучить в свои 
ряды талантливую певицу. Анне ста
ла солисткой ансамбля «Мобил», а 
позже «Витамин». Много гастроли
ровала. Муж Яак сидел дома и писал 
тексты для песен, которые исполняла 
его жена. Из-за частых расставаний 
брак, продержавшийся три года, дал 
глубокую трещину, которую так и не 
удалось склеить. Развод ускорила 
новая любовь Анне - Бенно Бельчи
ков, который работал главным адми
нистратором в таллинском отеле 
«Олимпия», где Анне время от вре
мени пела в варьете. Бенно поклялся 
сделать из Анне звезду всесоюзного 
масштаба. Создали новый ансамбль 
- «Музик Сейф», директором кото
рого стал Бельчиков, и приступили к 
покорению бескрайних просторов 
Советского Союза. Анне убеждена, 
что ей очень повезло с Бенно - ее 
единственной любовью на всю ос
тавшуюся жизнь.

Звездный час Анне Вески пробил 
в 1984 году на фестивале эстрадной 
песни в польском Сопоте, где она за
воевала две первые премии. После 

этого выступала как солистка. Сере
дина 1980-х годов - самое продук
тивное время в творчестве Анне. В те 
годы она давала по шесть концертов 
за выходные. И повсюду ее сопрово
ждал оглушительный успех. Объез
дила не только весь Союз, но и пол
мира. Не обошлось и без инциден
тов.

Некто Роланд, игравший в ан
самбле Анне на клавишных инстру
ментах, постоянно искал возмож
ность сбежать за границу. Даже в 
Монголии он зондировал почву на 
предмет получения там политическо
го убежища. Сбежал на гастролях в 
Африке. Странный человек, этот Ро
ланд. Когда через десять лет он, не 
солоно хлебавши, вернулся в Эсто
нию, то первым делом пошел в фи
лармонию требовать зарплату за го
ды своего отсутствия.

Во время выступлений в Афгани
стане почти все члены ансамбля, ре
шившие почему-то поиграть в трез
венников, заболели желтухой. 
Только Анне, Бенно и еще кто-то ос
тались здоровыми, поскольку при
слушались к советам военных: каж
дый день выпивать для профилакти
ки по 50 граммов чистого спирта. В 
Канаде в первый раз концерт Вески 
чуть не был сорван. Анне пригласи
ли туда русские эмигранты, арендо
вавшие зал в Эстонском доме в То
ронто, который содержат эстонские 
эмигранты. Когда Анне вышла на 

сцену, то в зале сидели всего два че
ловека. Ну что ж пела для двух. Пос
тепенно подтянулся народ из бара. 
После концерта стала выяснять, в 
чем дело. Канадские соотечествен
ники с возмущением набросились 
на певицу: «Как так, русские окку
панты проводят концерт в нашем за
ле! Русские, от которых мы когда-то 
сбежали в Канаду!» Анне так и не на
училась понимать логику зарубеж
ных эстонцев.

В независимой Эстонии Анне Вес
ки не поддалась давлению стереоти
пов и предубеждений, навязывае
мых эстонскому обществу местными 
националистами. Она не отреклась 
от своей любви к России, где у нее 
очень много друзей и поклонников. 
С особой теплотой Анне вспоминает 
Ивана, который много лет подряд хо
дил на все ее концерты в Москве, а 
потом неизменно сопровождал на 
мотоцикле ее машину до отеля. А по
знакомились они совсем недавно. И 
сейчас на концертах в Эстонии Анне 
часто поет по-русски, о чем ее неред
ко просит эстонская публика, осо
бенно в Южной Эстонии. Не говоря 
уже о ставших традиционными ново
годних выступлениях Анне Вески в 
лучших таллинских ресторанах, где 
русские, как местные, так и приез
жие, встречают Новый год.

Анне Вески - счастливая мама (ее 
дочь Керли работает консулом в по
сольстве Эстонии в Москве) и «напо-

Анне Вески не отказывается петь даже в русских ресторанах.

ловину бабушка», потому что дочь 
Бенно от первого брака, которая жи
вет в Финляндии, недавно родила 
девочку. Но с эстрадой Анне не соби

рается завязывать, по меньшей мере 
еще лет десять.

Олег САМОРОДНИЙ.
ТАЛЛИН.
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ИЯ
В номере «ДВ» от 21 февраля мы попросили на

ших читателей поделиться воспоминаниями и раз
мышлениями о пережитом весной 1966 года. При 
этом сомневались: а придут ли письма? «Ну кто сей
час будет вспоминать какое-то землетрясение, - 
убеждали меня коллеги, - после этого было столько 
катаклизмов!» «Да не в катаклизмах дело, - оправ
дывался я, - помните «Три тополя на Плющихе»?.. 
Там таксист, которого играет Олег Ефремов, везет по 
Москве старика-узбека, а тот родных ищет, выве
зенных после ташкентского землетрясения. Так вот 
мы об этом будем ждать писем, понимаете?..»

Читатели прекрасно поняли, о чем прежде все
го мы хотим вспомнить. Не о подробностях сти
хийного бедствия, а о подробностях стихийного 
братства. О том времени, когда слова «братская 
республика» и «братская помощь» еще не были то
ропливо списаны в архив недальновидными по
литиками.

Я с нетерпением ждал именно таких писем - 
мудрых, солнечных, приветливых. И как они нуж
ны нам именно сегодня, когда слово «межнацио
нальная» кому-то очень хочется сделать вечным 
прилагательным к словам «ненависть» и «враж
да». Когда о существовании других народов дети 
узнают из криминальной хроники. Когда в учеб
никах, будто каленым железом, выжжено всякое 
упоминание о республиках-сестрах и народах- 
братьях.

Не найти в школьных учебниках ни слова и о 
драматических событиях 1966 года, когда вся стра

на пришла на помощь Ташкенту. Возможно, такое 
умолчание вызвано и тем, что пришлось бы ска
зать доброе слово о тогдашнем руководстве стра
ны и это нарушило бы стройную концепцию «за
стоя». Напомню, что землетрясение произошло ут
ром 26 апреля, а во второй половине того же дня в 
Ташкенте было уже все высшее руководство СССР, 
включая Л.И. Брежнева и А.Н. Косыгина. Вскоре 
лучшие строители, инженеры и архитекторы со 
всех советских республик в невиданные сроки от
строили фактически новую столицу Узбекистана. К 
зиме большинство оставшихся без крова людей 
въехали в новые квартиры.

Нет, дружба народов - это была не выдумка 
пропаганды, а живая, повседневная реальность 
огромной и прекрасной страны. Это братство спа
сало нас в 41-м, выручало на целине и БАМе, при
давало мужества в Афгане и Чернобыле. Это был 
воздух, которым мы дышали. Просто дышали и не 
догадывались о том, что нас его могут лишить и 
мы потеряем право дружить, ездить в гости, помо
гать друг другу.

Теперь в новостях мы слышим лишь плохое и 
скандальное о тех, с кем вчера делили стол и 
кров. Народу вдалбливают: все, кто был вчера 
твоим добрым соседом, все они - чужие. Зови 
их не братьями, а гремучим немецким словом 
гастарбайтеры. Ведь они «воруют газ», «завозят 
отравленное вино» «преследуют оппозиционе
ров» да еще гордятся традициями предков и с 
почтением относятся к старикам. Что общего мо

жет быть у продвинутых россиян с этими чуда
ками?!

Люди старшего поколения на все это лишь ус
мехнутся: ну, собачатся политики меж собой, а 
нам-то что в этих мутных делах? Но молодым ка
жется, что так было всегда. Фильм «Мимино» они 
смотрят как сказку. Им ничего не говорят имена 
Махтумкули или Егише Чаренца, Маро Маркарян 
или Важи Пшавела, Низами или Фурката, Леси 
Украинки или Янки Купала. Да что говорить о поэ
тах! Сегодня школьники скорее перечислят назва
ния американских штатов, чем назовут наших бли
жайших соседей по СНГ.

Вспоминаются стихи Сильвы Капутикян:
Друзья мои, за другом друг, 

Пропали на дороге...
И рядом нет живой души. 

Друзья отстали или я?
И грустно мне шагать в тиши 

По обезлюдевшей дороге.
Эти строки перевел на русский язык Марк Ни

колаевич Рыжков - врач, живший на Урале. Пере
воды армянских поэтов стали делом его жизни. Он 
умер в дни Спитакского землетрясения. На его мо
гиле в Екатеринбурге стоит армянский хачкар - 
единственный, говорят, хачкар за пределами Ар
мении и на могиле неармянина.

Читая письма наших читателей, вновь обрета
ешь надежду - друзья вновь будут рядом. «Надеж
да моя - верблюжонок в пустыне...»

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ГОЛЬ И ВЫДУМКИ

СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ, 
А... ПЯТЬ РУБЛЕЙ

Неожиданный способ борьбы с нецензурной бранью на производстве 
предложил своим подчиненным руководитель сельхозартели «Заря» Алек
сандр Крушатин. Он самостоятельно смастерил копилку в виде домика с про
резью на крыше, в которую матерщинник отныне обязан был бросить в ко
пилку пять рублей - само собой, за одно лишь «черное» словцо. За первый 
месяц борьбы за чистоту русского языка набралось 450 штрафных рублей. И 
хотя мужики материться меньше не стали, собранных денег хватило на опла
ту электричества в конторе.

Анатолий СТАРУХИН.
Тамбовская область.

ОЧЕНЬ УЗКАЯ СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ
Тульские оперативники накрыли банду грабителей, специализировав

шихся на краже мобильников, аккумуляторов к ним и зарядных устройств. 
Похищенное они продавали на московском вокзале спешащим пассажи
рам за полцены, представляясь работниками фирмы социальной помощи. 
Естественно, дешевка расходилась на глазах, и новые «кудияры» отправи
лись за новой партией товара. Таким образом они ограбили восемь торго
вых точек, наказав каждую из них на 2000 баксов.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

БАКС «ПИАРИТ» ОЧКИ
Необычный рекламный ход предприняла Анастасия Найчук, продающая 

в центре города солнцезащитные очки. К этому делу хозяйка привлекла 
ротвейлера с модной по нынешним временам кличкой Бакс. Пес с окуляра
ми на глазах исключительно приветлив со всеми покупателями, показывая 
им то одной, то другой лапой очки на стенде. Деньги за покупку он аккурат
но берет в зубы и передает хозяйке. Товар не залеживается.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

АДРЕС, ЗАШИТЫЙ 
В КАРМАНЕ КУРТОЧКИ
...В ночь на 9 мая последовал оче

редной сильный толчок. Новые раз
рушения были в районе Кашгарки. В 
школах отменили занятия. На заво
дах и учреждениях вывесили списки 
городов, желающих принять наших 
детей. Мы с соседкой решили отпра
вить наших десятилетних мальчишек 
на Волгу, в Горький. Сборы было не
долгими. В карманы курточек на вся
кий случай зашили листочки с адре
сами родителей.

В конце лета мы с нетерпением 
ждали возвращения наших детей. 
Наконец нам сообщили день, час и 
номер рейса. Аэропорт был перепол
нен и гудел как улей. Самолеты при
землялись каждую минуту. Нас при
гласили пройти на летное поле. Там 
дети уже стояли вдоль протянутой 
ленточки, а мы, родители, выстрои
лись напротив. Между нами образо
вался широкий коридор, по которо
му двигались тележки с телекамера
ми, кто-то выступал у микрофона со 
словами благодарности, а мы искали 
глазами наших сыновей. Вдруг мой 
младший сын вырвался от меня и 
бросился в сторону прилетевших де
тей. Через секунду, из их рядов, 
юркнув под ленточку, выбежал заго
релый, коротко постриженный маль
чуган, в котором мы узнали нашего 
старшего. Дети бежали навстречу 
друг другу по разделительной поло
се. Когда они встретились, старший, 
став на колено, стал обнимать и при
жимать к себе младшего.

Сын вернулся окрепшим, загоре
лым. В чемоданчике привез новую 
зимнюю школьную форму, белье, 
коробку шоколадных конфет и иг
рушки для младшего брата. Об этих 
подробностях я пишу в надежде на 
то, что об этом прочтет кто-нибудь из 
тех, кто в 1966 году принимал наших 
детей как родных. Знайте, дорогие 
люди в Нижнем Новгороде, что мы 
сохранили о вашей доброте долгую и 
благодарную память!

Людмила Михайловна 
ПОЛЯКОВА.

ТАШКЕНТ.

ГДЕ ТЫ, ЖАННА?
Отец разбудил меня осторожнень

ко, чтобы не перепугать. Первое, что 
увидел, открыв глаза: люстра на по
толке, двигающаяся по амплитуде. 
Огромное зарево в полнеба. Первое, 
что услышал, - хруст кирпичей в сте
не. Таких воспоминаний вам при
шлют много. А я хочу напомнить о 
другом - о детях, о том, как заботи
лось государство обо всех ребятиш
ках пострадавшего города. Было ре
шено вывезти как можно больше де
тей в другие города. Так я на два ме
сяца оказался в Белоруссии, в пио
нерлагере «Лесная сказка», непода
леку от Гомеля. Прилетели мы снача
ла в Минск, где после экскурсии нас 
отвезли на обед в шикарном рестора
не. Представляете такую картину: де
ти в пионерской форме за белоснеж
ными столами и много официантов 
вокруг. Вечером приехали в пионер
лагерь. Стоило нам подъехать, как 
мы очутились в окружении многих 
людей: и больших, и маленьких. Бы
ло впечатление, что нас ждали очень 
долго и встречали как родных. Пом
ню прогулки на катере по реке Сож, 
поход с ночевкой в лесу, танцы по ве
черам... Каждый выходной к нам при
езжали с гостинцами женщины из Го
меля, угощали фруктами, беседова
ли, утешали. Низкий всем поклон! Че
рез много лет, но помним вас! Как на
до нам собраться, хоть ненадолго, 
повспоминать, поглядеть друг на 
друга. Невозможно, нереально... А 
мне все снятся мои гомельские дру
зья-ровесники. Особенно часто вспо
минаю Жанну Туровскую - интересно, 
какая она сейчас?

Вадим Николаевич СИЛКИН.
СТАВРОПОЛЬ.

Разрушенный город действительно восстанавливала вся страна.

ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ
Два года назад наша семья пере

ехала из Ташкента в Волгоградскую 
область, мы - переселенцы. Здесь, за 
тысячи километров от Ташкента, - и 
вдруг ваша статья о моем родном го
роде, где я прожила сорок восемь 
лет из своих пятидесяти. Любое на
поминание о Ташкенте мне очень до
рого, тем более о событиях 1966 го
да. Мне было десять лет. Мы жили в 
новом районе Чиланзар. Меня с бра
том разбудил крик бабушки - она ре
шила, что началась война, ведь был 
сильный гул и какое-то зарево. Наш 
пятиэтажный дом устоял, а вот в цен
тре разрушения были сильные. К 
счастью, человеческих жертв не бы
ло. Сейчас можно подумать, что от 
нас что-то скрывали, но ведь такое 
невозможно утаить. Я прожила в 
Ташкенте более сорока лет и не слы
шала о погибших.

Помню огромный палаточный го
родок, там каждой семье выделяли 
отдельную палатку. Но те, кто жил в 
многоэтажках, спали под открытым 
небом во дворах. Больше всех радо
вались этому дети. Еще бы: целые 
дни и ночи на улице, никого не заго
няют домой. Новых толчков боялись, 
но прятали страх в себе. Даже песни 
сочиняли. Вот до сих пор помню:

26-го все люди мирно спят, 
26-го все потолки трещат.

Землетрясение, ты перестань 
шутить, 

Надоело ташкентцам
на улице жить...

Маргарита Ивановна 
БОНДАРЕНКО.

ВОЛЖСКИЙ.

«ТРЯСЕМСЯ, 
НО НЕ СДАЕМСЯ!»
Ташкент - это моя родина, я там 

родилась, училась, вышла замуж, 
там родились мои дети и внуки. И 
как жаль, что нам пришлось поки
нуть наш ласковый, теплый город. 
Помню, как после землетрясения в 
1966 году Ташкент превратился в 
большой неунывающий табор. Все 
на улицах, готовили на кострах, 
где-то бренчали гитары, кто-то слу
шал радио. На многих палатках бы
ло написано: «Трясемся, но не сда
емся!» Новые дома росли как на 
дрожжах. На многих - цветные мо
заичные надписи: «Ташкенту от 
Одессы», «...от Киева», «...от Ленин

града», «...от Минска». Сердце за
мирало от счастья, что нас не оста
вили в беде, а откликнулась вся на
ша страна. Мы получили квартиру в 
массиве «Спутник», который строи
ли военные строители. Вы знаете, 
как там было красиво, чисто, в до
миках тепло, вокруг школы и дет
ские сады. Там мы прожили до 1994 
года.

Валентина Васильевна 
БАРЫШНИКОВА.

БЕЛГОРОД.

СЕМЬ СУТОК ДО ТАШКЕНТА
В 63-м году меня призвали в ар

мию, служил на военном объекте в 
лесах Белоруссии. Когда в Ташкенте 
произошло землетрясение, нам дали 
двое суток на сборы, и вот наша 
часть уже в товарных вагонах, как во 
фронтовое время, и мы отправляем
ся в Среднюю Азию. Семь суток мы 
были в пути и видели, как вся страна 
спешила на помощь. Поезда шли 
эшелон за эшелоном. Не хватало 
пропускных способностей железной 
дороги. 5 мая мы прибыли в Таш
кент. Люди жили в палатках, вокруг 
полуразрушенные саманные дома. 
Для дислокации нам определили ку
курузное поле у поселка Сергели. 
Местные жители угощали нас чаем и 
фруктами. Днем и ночью мы разгру
жали вагоны с лесоматериалами из 
Уссурийска. Все тело было в занозах, 
ведь из-за жары работали полураз
детыми. Вскоре начали строить го
род Спутник-Сергели, и не было в те 
дни среди нас русских и узбеков, бе
лорусов и украинцев - все мы были 
люди одной страны. Вот уже и сорок 
лет с тех пор прошло, а я все помню 
ребят из нашего взвода, особенно 
Казакбаева.

Виктор Павлович КИРЕЕВ.
ВОЛГОГРАД.

ПОКЛОН ЧЕРЕМУШКАМ
В тот год я заканчивала шестой 

класс. Мы стояли во дворе школы, 
когда был сильный подземный тол
чок и школьное здание колыхалось 
как осиновый листок на ветру. Нас, 
детей, стали отправлять в Киев, Ле
нинград, Минск... Я попала в Москву, 
в школу-интернат № 68, что распо
лагалась в Новых Черемушках. Дире
ктором там была Елена Александ
ровна Игонькина. Все заботились о 
нас, как о родных детях. Многих из 

нас на воскресные и праздничные 
дни жители соседних домов брали к 
себе в семью. Мы посещали выстав
ки, музеи, театры, ходили в бассейн, 
в походы по Подмосковью. Два года 
пролетели как в сказке. У меня растет 
внук, и в этом году он пойдет в шко
лу, я часто рассказываю ему о тех да
леких годах. Так получилось, что 
больше я в Москве не побывала, но и 
сегодня я бы с закрытыми глазами 
нашла наш интернат. Мы знали все 
дорожки на подходе к нему...

С. БЕЛЯКОВА (ГЛОБИНА).
ТАШКЕНТ.

ДУША БЕЗ ГРАНИЦ
В момент землетрясения я рабо

тала в третью смену на заводе, и тут 
все как грохнет! Мы с одной из де
вочек как сумасшедшие выскочили 
на улицу. Бежали люди, прижимая 
сонных детей, а мы, оптимистки, 
еще и смеялись - нам было по 18 
лет. Вскоре Ташкент преобразился 
на глазах. Город получился сказоч
ный! Во дворе каждого нового дома 
был детский городок с бассейном, 
где летом купались дети, в том чис
ле и мой сынок. Мы жили в доме, 
построенном липецкими строителя
ми. Но из-за перестройки нам при
шлось уехать из Ташкента в 1'999 го
ду и обосноваться в Красноярском 
крае. Было очень тяжело, ведь мне 
уже было за пятьдесят, в пенсии мне 
отказали, и три года я жила с доче
рью и маленьким внуком только на 
деньги, которые дочь зарабатыва
ла, стоя на рынке по 10-12 часов в су
тки... Сейчас все как-то устроилось, 
но мне по-прежнему снится Таш
кент, его люди удивительной доб
роты. Сибиряки тоже гостеприим
ны, но узбекское гостеприимство 
несравнимо ни с чем. Учу своих дру
зей узбекской кухне, вспоминаю о 
ташкентском братстве. Помню, ко
гда мы ездили автостопом по Совет
скому Союзу, то едешь где-нибудь в 
Грузии или около Анапы и вдруг 
сигналят земляки - увидели на на
шей машине ташкентские номера. 
Останавливаемся, выбегаем на
встречу друг другу как родные люди. 
Вот были времена - ни границ, ни 
препятствий!

Н. ЕФРЕМОВА.
ШАРЫПОВО.
Красноярский край.

---------РЕПОРТАЖ ИЗ НЕОБЫЧНОГО МУЗЕЯ =

600 ГРАММОВ НА ФРИЦА
НЕМЕЦКИХ ВОЕННОПЛЕННЫХ НЕ ОБДЕЛЯЛИ
НИ ХЛЕБОМ, НИ СОЛЬЮ

Сюда, попадая в Москву, торо
пятся прежде всего жители Герма
нии. Что легко понять: ведь это му
зей немецких антифашистов. Он 
расположился в Красногорске, на 
месте действовавшего здесь с 1942 
по 1949 год единственного лагеря № 
27 НКВД СССР, где содержали воен
нослужащих вермахта. Причем ис
ключительно элитных - офицеров и 
генералов.

- Самый большой наплыв плен
ных пришелся на февраль 42-го, - 
рассказывает заместитель заведу
ющего музеем Ирина Кузьмичева. 
- В первом же составе из Сталин
града доставили Фридриха фон 
Паулюса вместе с 24 плененными 
генералами.

В музее выставлены предметы 
быта неудачливых вояк, их вещи, 
письма и открытки близким родст
венникам. На одном из них запе
чатлен момент, когда они строят 
ставший знаменитым на весь мир 
Государственный архив кинофото
документов (он, кстати, возведен 
по проекту пленного же немецкого 
архитектора П.Шпигеля).

- С особым чувством немцы и 
наши соотечественники изучают 
вот этот документ. - Заведующая 
отделом Маргарита Иващенко (на 
снимке) протягивает его мне. Чи
таю: «Норма котлового довольст
вия для военнопленных. Хлеб ржа
ной - 600 гр.». Тут же вспоминают
ся 125 граммов блокадников Ле
нинграда. Да уж, жили немецкие 
военнопленные далеко не впрого
лодь... Выходит, прав был сбитый 
под Сталинградом фашистский 
летчик Клаус Фритце, назвавший 
советский плен «Зоной милосер
дия».

Немцы, известно, народ масте
ровой, поэтому в лагере они ре
монтировали часы, обувь и авто
транспорт. Краснодеревщики же 
изготовляли красивую и очень до
рогую по тем временам мебель для 
правительственных советских уч
реждений, санаториев и домов от
дыха. Шили здесь также одежду и 
обувь для высших чинов МИДа, 
МВД и для знаменитых артистов 
(из материала заказчика).

В Красногорске осваивал рус
ский язык потомок самого Бисмар
ка - Генрих Айн-Зидель, ставший 
впоследствии депутатом Бундеста
га. Приеезжая в места отсидки, он 
непременно останавливается в гос
тинице «Зенит», возведенной■на 
месте, где когда-то стояли бараки. 
Впрочем, этот отель предпочитают 

Этот стол и другие поделки узники лагеря N» 27 подарили Сталину.
(Следующий номер «Делового вторника» выйдет 16 мая)

и другие бывшие узники лагеря № 
27, в том числе Конрад Лоренц. 
Знакомое имя? Да, да - тот самый 
лауреат Нобелевской премии. На
учные изыскания о поведении жи
вотных биолог начал здесь, в лаге
ре, а продолжил их на родине - в 
Австрии.

Участвуя в конкурсе на лучший 
подарок Сталину в честь его 70- 
летия, военнопленные лагеря № 
27 изготовили для вождя инкру
стированный стол, дюжину шкату
лок вперемешку с русскими орна
ментами и кельтскими крестами, 
шахматы. Но юбиляру, рассказы
вают, больше всего понравилась 
металлическая папка с изображе
нием башни Кремля и пятиконеч
ными звездами на всех четырех 
углах.

В эту сверкающую папку немец
кие пленники вложили свои пись
ма, в каждом из которых - благо
дарность Советской власти и, на
оборот, ругательства в адрес Гит
лера.

Любопытно, что в лагере дейст
вовала Центральная антифашист
ская школа (отсюда и музей с соот
ветствующим названием). Ее слу
шатели писали листовки для воюю
щих на стороне немцев солдат, об
ращались к ним с призывами сда
ваться в плен.

Очень ярким агитатором был 
генерал Валтер фон Зейдлиц - со
ратник Паулюса. Люто ненавидел 
Гитлера, ввергшего немецкий на
род в великие беды. Его пламен
ные речи передавались на Герма
нию по радио, печатались в лис
товках, разбрасывавшихся над 
расположением фашистских 
войск. Немудрено, что фюрер за
очно приговорил генерала к смерт
ной казни.

Не всем военнопленным дове
лось дожить до освобождения. Бо
лее тысячи их нашли последний 
приют на Павшинском кладбище. 
Всего же через лагерь № 27 прошло 
свыше 50 тысяч высших чинов вер
махта. Сравните цифры: из совет
ского плена вернулись живыми 75 
процентов пленных. Наших из не
мецкого - менее половины...

Уходя из музея, посмотрел кни
гу отзывов. Большая часть записей 
от немцев сделана на родном язы
ке. И только Мария Хинкель напи
сала по-русски одно, но такое пра
вильное слово: «Спасибо!»

Юрий МАХРИН.
Московская область.
Фото автора.
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